



PARA SER un hombre al que le encantan las señales del poder, **Andrés Manuel López Obrador** no es naaada sutil en sus mensajes no verbales. Cosa de ver que ayer literalmente le levantó la mano a **Claudia Sheinbaum**, lo que más de uno vio como la confirmación de que ella es la buena. La **Claudiaseñal**, por si alguien todavía tenía dudas.

SIN EMBARGO, quienes estuvieron en ese momento ahí, en la sucursal del **Banco del Bienestar** en **Tláhuac**, dicen que a lo mejor no fue tanto un espaldarazo, como un escurrimiento de responsabilidades. Y es que justo cuando el Presidente le levantó la mano a la **jefa de Gobierno**, lo que una parte de la multitud gritaba era: "Señor Presidente, queremos un minuto".

ES DECIR, le estaban pidiendo que se detuviera para escucharles, pero López Obrador sonrió, señaló a Sheinbaum, le levantó la mano y se siguió de largo. Sea como sea, para nadie quedan dudas de quién es la consentida del profesor.

• • •

A UNAS horas de que tome posesión como gobernador de **Michoacán**, el morenista **Alfredo Ramírez Bedolla** está sintiendo presiones por donde menos se esperaba: del lado del fallido candidato **Raúl Morón**.

COSA de recordar que Ramírez Bedolla sustituyó a Morón en la candidatura de **Morena** luego de que fuera tumbado por una resolución del **Tribunal Electoral**. Sin embargo, durante el poco tiempo que fue candidato, Morón hizo compromisos con grupos y empresas de no tan buena fama... y ahora quieren pasar la factura.

SEGÚN CUENTAN, al equipo del nuevo gobernador se han acercado algunos de estos "acreedores" para pedir que se les retribuya por su apoyo a Morón. Y, obviamente, eso se traduce en contratos y prebendas. Sin embargo, hasta ahora Ramírez Bedolla no ha dado su brazo a torcer y ya les mandó a decir que si saben contar, con él no cuenten.

• • •

OTRO que se anda tronando los dedos antes de asumir la gubernatura es **Samuel García**. Y es que ya se enteró de que en las arcas de **Nuevo León** no hay el dinero necesario para pagar el bono magisterial. Se trata de una suma que ronda los... ¡800 millones de pesos!

HASTA 2018, el gobierno federal entraba al quite con esos gastos, pero en cuanto llegó la **4T** ese apoyo se esfumó, dejando a muchos estados bailando para conseguir de alguna manera los recursos.

LA POSIBILIDAD de que los maestros reciban al nuevo gobernador con protestas, paro o bloqueos en reclamo de su bono es lo que tiene medio descolorido al **Fosfo Fosfo Team**.



BAJO RESERVA

AMLO, Sheinbaum, Monreal y el piso parejo

:::: Las imágenes que ayer circularon profusamente en la que el Presidente de la República **Andrés Manuel López Obrador** levanta la mano a la jefa de gobierno **Claudia Sheinbaum**, son una muestra de que el piso no está



Ricardo Monreal

ARCHIVO EL UNIVERSAL

tan parejo en la contienda por la candidatura presidencial de Morena. Al menos así lo interpreta el senador **Ricardo Monreal**, uno de los morenistas que aspiran a ser abanderado del partido en la elección de 2024. "Se ven bien", dijo don Ricardo cuando ayer se le mostraron las imágenes del Presidente y la Jefa de Gobierno en el

programa "Con los de Casa", una producción de EL UNIVERSAL, al que el senador fue invitado. Don Ricardo también adelantó que él propuso al secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, que así como lo convocó a él y a Claudia Sheinbaum a una reunión para hablar de las aspiraciones presidenciales de cada uno de ellos, se diera un nuevo encuentro al que también asistiera el canciller **Marcelo Ebrard**, otro de los aspirantes presidenciales. El senador aseguró que no le sorprenden las muestras de preferencia del Presidente hacia Sheinbaum y que sabe que lograr la candidatura presidencial no será fácil, pero que él cejará pues es un "soñador sin remedio". Sin embargo, nos hacen ver, en este tema lo que se requiere es estar muy despierto.

Presidente por un día

:::: Por un solo un día, el diputado de Morena y exalcalde de Venustiano Carranza, en la CDMX, **Julio César Moreno**, se sintió presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados. La noche del pasado martes el señor Moreno se fue a dormir con la promesa de que él sería el presidente de la citada comisión. Nos comentan que el legislador tenía todos los consensos y la venia del coordinador de la bancada, **Ignacio Mier**. Sin embargo, a algunos morenistas les regresó la memoria y se acordaron que Moreno se acaba de convertir al morenismo este mismo año 2021, luego de una larga carrera en el PRD, en el que operó todas las iniciativas emanadas del famoso Pacto por México, con el cual se creó por primera vez una alianza entre el PRI, PAN y PRD para impulsar 11 reformas estructurales del entonces presidente **Enrique Peña Nieto**. Quizá fue luego de esos recuerdos que pensaron que sería mejor idea dar la presidencia de la comisión al diputado **Juan Ramiro Robledo Ruiz**, quien en la votación le ganó ampliamente por más de 50 votos de diferencia. Moreno, dicen, fue presidente por un día.

Buscan poner lupa a Ana Guevara

:::: El clavadista olímpico mexicano, el panista **Rommel Pacheco**, presentó una iniciativa para que el Poder Legislativo "vigile" todos los movimientos que se hagan en la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), y en especial a su titular, **Ana Gabriela Guevara**, quien ha estado bajo señalamientos de presuntos malos manejos en la dependencia, y quien hoy enfrenta los reclamos de atletas olímpicos porque se les ha informado que sus becas sufrirán un recorte de hasta 80%. Habrá que ver si la bancada de Morena deja pasar esta iniciativa que le pone lupa a una de las suyas.



TRASCENDIÓ

Que cómo estará de encendida y peleada la disputa por la dirigencia nacional del PAN, partido mayoritario de la oposición, que el próximo sábado sesionará el Consejo Nacional para determinar si continúa el proceso de renovación de la dirigencia hasta el 24 de octubre, como marca la convocatoria, o ya simplemente se declara electa a la planilla registrada por **Marko Cortés**, debido a que se trata de una candidatura única luego de que los otros dos aspirantes, **Adriana Dávila** y **Gerardo Priego**, no juntaran las firmas necesarias.

Que lo que se dice literalmente encendida sí estuvo la elección de presidentes de comisiones ordinarias en la Cámara de Diputados por parte de Morena, con sorpresas, intrigas y hasta un conato de bronca cuando los oaxaqueños fracasaron en su intento de imponer al ex dirigente magisterial **Azael Santiago Chepi** al frente de la Comisión de Educación y, al ser designada **Flora Tania Cruz**, diputados como **Irán Santiago** y **José Ángel Sibaja** reaccionaron con enojo y estuvieron a punto de los golpes con **Jaime Humberto Pérez**.

Que **Yeidckol Polevnsky** fue víctima del grupo mexicano encabezado por el senador **Higinio Martínez**, que en alianza con otras *tribus* le impidió encabezar la Comisión de Reforma Política Electoral, que al final será presidida por **Graciela Sánchez**, sin contar con perfil ni experiencia, en tanto que **Julio César Moreno**, ex alcalde en Venustiano Carranza, fue vencido por **Juan Ramiro Robledo** para dirigir la de Puntos Constitucionales.

Que quien aventaja en el *aplusómetro* de las comparecencias en el Senado es el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, quien debutó en este ejercicio y si bien los morenistas lo cobijaron, el tabasqueño demostró que se defiende solo. Dijo a los críticos de la 4T que el próximo año podrán cambiar el rumbo de su “pesadilla” con el ejercicio de la revocación, aunque no les auguró éxito, y si bien agradeció el detector de mentiras que le obsesquiaba la panista **Kenia López**, le recordó que es parte de un gobierno que no recibe regalos. ■



Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com



Cuarteto 2024

El senador Ricardo Monreal considera que hay cuatro aspirantes con posibilidades reales de relevar al presidente López Obrador en el 2024.

El cuarteto lo integran Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y el propio legislador zacatecano. Adán Augusto acaba de llegar de Tabasco, pero por su pisada fuerte y el apoyo explícito del presidente, ya es considerado por Monreal como un "aspirante natural".

De hecho, Monreal sugirió que los cuatro se reúnan para evitar ataques entre ellos antes de tiempo.

Ricardo Monreal no se anda por las ramas. Usa un lenguaje claro y directo para referirse al tema de la sucesión presidencial. Aprovecha a plenitud la libertad que le da no estar en el organigrama del Ejecutivo federal, y ser parte de otro Poder la Unión.

Alerta roja en Pantelhó

La vía institucional está cancelada en el municipio de Pantelhó en Chiapas.

El grupo de civiles que se levantó en armas en julio pasado, logró que la alcaldesa renunciara a su cargo y ahora busca impedir que el nuevo alcalde, surgido de la elección de junio pasado, tome posesión.

El grupo, denominado El Machete,

cerca de 100 efectivos, hizo la advertencia mostrando sus armas de fuego, aunque ocultando el rostro con pasamontañas.

La toma de posesión es mañana 1 de octubre y hay versiones de que el nuevo alcalde, Trujillo Morales, llegará escoltado por un grupo de sicarios. El municipio está en alerta roja.

Movimiento estratégico

Las señales apuntan a que el estado de Tamaulipas será gobernado por Morena. Lo dicen las encuestas, que dan el dato duro, pero también se asume como hecho, dicen allá, entre las filas del blanquiazul y del tricolor que parecen resignados.

De modo que la verdadera incógnita sobre lo que viene para el estado fronterizo quedará despejada al conocerse el nombre del candidato de Morena.

La clase política local tomó nota de un movimiento estratégico: Rodolfo González Valderrama dejó la dirección general de RTC y a partir de mañana será súper delegado del gobierno federal en la entidad.

Ya en el estado y coordinando todos los programas federales, González Valderrama quedó a la vista de todos como aspirante puntero que solo aguarda la confirmación.

El mensaje

Cuatro cuerpos fueron hallados al interior de un auto en la ciudad de Iguala. Esta nota roja, una de tantas que emanan de esa localidad, tiene esta vez un ingrediente político.

El auto con los cuerpos estaba estacionado afuera de la casa de campaña del alcalde electo, David Gama, unas horas antes de su toma de protesta.

Con motivo del séptimo aniversario de la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, la ciudad de Iguala ha sido foco de la atención mediática.

Tal parece que el entorno de violencia y la presencia intensa de bandas de la delincuencia organizada, que dio lugar a la tragedia de los normalistas, se mantiene vigente en la ciudad. Cuidado ●

El cuarteto lo integran Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y el propio legislador zacatecano





Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Tiemblan varios con liberación de mancerista

Dicen que las primeras revelaciones de **Miguel Ángel Vázquez Reyes**, subsecretario de Capital Humano en la anterior administración capitalina, fueron sobre supuestos comprobantes de la millonada que repartió a diversos líderes políticos de la ciudad.

El excolaborador de **Miguel Ángel Mancera** se acogió al *criterio de oportunidad*, que no es otra cosa que delatar a sus cómplices a cambio de que lo dejaran salir del Reclusorio Norte, donde llevaba más de un año preso.

Todo mundo sabe que quien se encargaba de meter a la nómina del gobierno a integrantes de los equipos políticos —especialmente del PRD—, era **Vázquez Reyes**, que llegó a manejar cantidades estratosféricas de dinero para mantener a cientos de aviadores.

Hasta aquí ningún líder territorial tendría problemas, pues aunque se demostrara que sus allegados cobraban en el Antiguo Ayuntamiento, sin trabajar en ninguna dependencia, técnicamente sería responsabilidad de quien los contrató y les pagó.

Si algo de eso saliera a la luz pública, no pasaría del quemón para los implicados, entre los que —por cierto— también hay varios *morenos*, pues incluso ellos abrevaban del mismo charco para financiar sus aventuras.

Pero lo que en realidad preocupa a más de uno, son las decenas de millones de pesos que recibieron ilegalmente de la administración mancerista, de lo cual el exfuncionario —arropado ahora por el gobierno de **Claudia Sheinbaum**—, asegura tener las pruebas.

Y no sólo tiene documentos firmados por perredistas, sino también de otros partidos, incluyendo a morenistas, pues es todo mundo sabe que el gobierno de **Mancera** financió la consolidación de Morena.

Los líderes amarillos confiaban en que retendrían el gobierno de la ciudad en 2018, por lo que todo quedaría entre cuates, pero

Los líderes amarillos confiaban en que retendrían el gobierno de la ciudad en 2018, por lo que todo quedaría entre cuates.

que en caso de perder —como ocurrió—, Morena no se atrevería a perseguirlos, pues sería como darse un tiro en el pie.

Además, contaban con que **Vázquez Reyes** jamás diría nada, y mucho menos los echaría de cabeza, toda vez que si los delataba se estaría delatando él mismo. No imaginaron lo vengativos que resultarían los nuevos gobernantes.

Tampoco imaginaron que se pondría de moda el llamado *criterio de oportunidad*, que da chance a los imputados de evitar la prisión, a cambio de delatar a quienes fueron sus cómplices; sobre todo a los que se convirtieron en enemigos del nuevo régimen.

Las carpetas de investigación no se han hecho públicas —ni se van a hacer— a fin de que quienes están implicados no sepan hasta dónde fueron empujados y qué tan grave es lo que la autoridad les puede armar.

Además, eso le da oportunidad al gobierno de guardar cualquier prueba que pudiera involucrar en esa sucia acción a los hoy aliados de la 4-T.

Por lo pronto, opositores que habían andado muy gallitos ya le bajaron, por aquello de “copelas o cuello”.



CENTAVITOS

Las giras presidenciales por la CDMX van en serio y llegaron para quedarse un buen rato, pues la Presidencia de la República ya avisó que, si el Presidente les cae bien, pues qué bueno porque lo verán seguido por las calles de la Gran Ciudad; si no, pues también, ya que de todos modos las recorrerá. Por supuesto que en Palacio Nacional quieren, con ello, ayudar a levantar la imagen de **Sheinbaum**, que se vio disminuida tras la derrota en las elecciones de junio, pero también repositionar la del Presidente, por aquello de que si se vaya a hacer la consulta de revocación de mandato, y no quieren sorpresas en la capital del país.



CIRCUITO INTERIOR

PARECE QUE la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, también es amante del beisbol.

SÓLO ASÍ se explica que quiera "la casa llena" en sus eventos.

LA ORDEN fue clara: aunque no tengan nada que ver con el evento que se haga, en los actos públicos de Sheinbaum deberá haber invitados, los más que se puedan.

CLARO QUE la instrucción se cumplió desde ayer con menores de primaria, personal escolar y hasta padres de familia que acarrearón, digo, invitaron, para develar esculturas en Reforma.

VAYA QUE quieren meter jonrón aunque la pandemia aún no termina y alguien pueda salir ponchado.

• • •

MIENTRAS UNOS resultan muy gastalones, otros se ven muy "codos"...

HACE UNAS semanas, la Alcaldesa electa, **Alfa González**, advirtió de un posible subejercicio en el Gobierno de Tlalpan, de **Patricia Aceves**.

PERO en últimos días han constatado cómo la Alcaldía anuncia inversiones y obras.

¿LA ALCALDÍA habrá pisado el acelerador? Es pregunta que no sabe de sospechas.

circuitointerior@reforma.com



ROZONES

• El Grupo Plural y la enchilada completa

Con la novedad de que la Junta de Coordinación Política en el Senado habrá de determinar el próximo lunes si reconoce o no como bancada al Grupo Plural de senadores conformado por **Germán Martínez, Gustavo Madero, Emilio Álvarez Icaza, Nancy de la Sierra y Alejandro León**. Lo principal será saber si el conjunto de grupos parlamentarios con presencia en la Jucopo determina o no agregar una silla a su mesa. La idea del posible reconocimiento como bancada o asociación, nos aseguran, no desagrada a los plurales; sin embargo, han dejado claro que van por "la enchilada completa", es decir, por lo que el senador **Germán Martínez**, actual cabeza del grupo, denomina "tener voz", incluso a costa de no contar con prerrogativa alguna como bancada y de entregar presidencias de comisiones. Ya se verá, nos dicen, si la buena voluntad y las "bienvenidas" se traducen en la anhelada silla en la Jucopo. O sea, a ver si es enchilada o plato vacío.

• Desde San Lázaro para Oaxaca

Como un balazo en el pie vieron varios legisladores de Morena la idea de mantener al frente de la Comisión de Educación a la diputada por Veracruz **Tania Cruz Santos** quien, finalmente, fue elegida para esa posición. Y es que, nos comentan, que el pasado fin de semana su compañero de bancada, **Azael Santiago Chepi**, habría arrancado la promesa al presidente nacional de los guindas, **Mario Delgado**, de ajustar lo previamente decidido para ponerlo a él, ya que era la segunda vez que lo hacían a un lado. Sin embargo, al final se ratificó que esa comisión la presidirá una mujer, por lo que ahora, nos dicen, las alertas se prendieron en Oaxaca, estado que el año próximo tendrá elecciones para gobernador. Todo esto, porque es fundamental el respaldo del diputado Chepi, representante del distrito con más municipios para aspirar a ganar. Uf.

• Acapulco caliente y sin dinero

En la víspera del arranque de su administración, que se espera que sea uno de los más complicados en la historia del municipio de Acapulco, la alcaldesa electa, **Abelina López Rodríguez**, reclamó ayer a quien habrá de suceder en el cargo, su compañera morenista, y futura magistrada, **Adela Román Ocampo**, dónde quedó el dinero. Y es que resulta que en el proceso de entrega-recepción le señalan que hay 203 millones de pesos para el pago de sueldos, fondos de ahorro y otras prestaciones al personal del municipio, pero ella pide que le digan dónde están, porque de plano no los ha visto por ningún lado. Y, nos asegura, suena a que de plano no existen, de lo contrario no se habría dejado de pagar, por ejemplo, los servicios de recolección de basura, asunto por el cual el destino de playa hasta en foco de alerta sanitaria se convirtió.

• Fin de la Iniciativa Mérida

Y fue el canciller **Marcelo Ebrard** el que ayer aclaró que ya se acabó la vigencia de la Iniciativa Mérida, es decir, el principal mecanismo de cooperación con Estados Unidos en materia de seguridad, que data de hace dos sexenios, y cuya esencia era el combate frontal contra las organizaciones del crimen organizado. "Estamos entrando a otra etapa", señaló Ebrard, a unos días de que se lleve a cabo en la Ciudad de México el Diálogo de Seguridad de Alto Nivel, en el que participarán los secretarios de Estado, **Antony Blinken**, de Seguridad Nacional, **Alejandro Mayorkas**, y el fiscal **Merrick Garland**. De manera muy somera, el funcionario indicó lo que podrían ser tres de los elementos de lo que denominó un nuevo "entendimiento": clarificación de lo que implicaría el respeto mutuo entre los dos países, reducción de la violencia, atención del problema del aumento del consumo de drogas y enfoques de desarrollo común. "No hay ningún resultado, tenemos que hacer otra cosa distinta; si seguimos haciendo lo mismo, vamos a llegar a lo mismo", consideró Ebrard.



• Adiós PES, RSP y FXM

Los que, nos aseguran, van a echar su resto en una impugnación ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para tratar de mantener sus registros son los partidos Encuentro Solidario, de **Hugo Eric Flores**, Redes Sociales Progresistas, vinculado a la maestra **Elba Esther Gordillo**, y Fuerza por México, del dirigente sindical **Pedro Haces**. Y es su resto, nos comentan, porque alegarán de todo y lanzarán culpas a montones a "actores políticos" y agentes externos, por no haber alcanzado el 3 por ciento de la votación que ordena la ley. ¿Quiénes serán los señalados por estos institutos políticos? Ah, pues en la lista están los medios, *influencers*, el Ejecutivo federal, el propio Instituto Nacional Electoral, al que acusan de extralimitar sus funciones, presunta falta de certeza sobre los resultados electorales finales, retraso en la entrega de su registro, falta de acceso oportuno a *spots*. Como sea, los consejeros del INE hoy estarán aprobando, nos anticipan, el retiro del registro.

• "Tengo ombligo"

Así que el secretario de Salud de Nuevo León, **Manuel de la O Cavazos**, en medio de la inacabada tercera ola de contagios por Covid, se permitió un palomazo en el que, acompañado por mariachi durante una celebración, cantó el tema "Mátalas". El video de su aventura musical, en el que aparece sin cubrebocas inundó las redes sociales y el funcionario fue cuestionado por los diputados locales, durante la glosa del sexto informe del gobernador **Jaime Rodríguez Calderón**, por enviar una mala señal a la ciudadanía. "Soy de este mundo, tengo ombligo igual que ustedes, tengo derecho a cantar, soy un ciudadano normal y no se canta bien con cubrebocas; lo volvería a hacer, siempre y cuando logre algo y a lo mejor la canción que cante va a ser "El Rey", respondió elocuentemente el secretario. Lo que es ir de salida.



CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

CUÁNTO LES PESA SCHERER AÚN

Ahora hay quien busca aprovecharse de la situación intensificando la campaña negra en contra del exconsejero jurídico

El contacto directo que aún sostiene Julio Scherer Ibarra con el presidente López Obrador y con la jefa de Gobierno de la ciudad de México, Claudia Sheinbaum, tiene fuera de sus casillas a más de un personaje que falló en sus augurios de que el exconsejero jurídico terminaría completamente distanciado del inquilino de Palacio Nacional, quien no ha dado por descartado el regreso de su amigo a algún otro cargo en el gabinete.

Fuentes consultadas señalan que en los planes que no salen bien en dependencias del gobierno federal y para evadir responsabilidades, se ha vuelto común involucrar y cargarle culpas a Scherer, quien decidió separarse de la Consejería Jurídica después de ayudar en la elaboración de iniciativas de reforma a la Constitución para ajustar el marco jurídico al proyecto de la 4T. Todavía existe una estrategia de adversarios internos de Scherer de filtrar información en la prensa con datos en contra suya, para poner en entredicho el trabajo de Scherer durante la mitad del sexenio en la que la Consejería no sólo cobró gran relevancia por la colaboración en las propuestas de Palacio Nacional al Congreso, sino por el trabajo en asuntos de política interior, en las que desde principios de la administración se involucró hasta hacerse de todo el peso de las negociaciones con gobernadores y los otros poderes de la Unión.

Se ha vuelto común cargarle culpas a Scherer

Regresó a Gobernación el desarrollo de la política del país y la coadyuvancia en la conducción de

las relaciones con el arribo de Adán Augusto López. El 20 de septiembre en la visita que hizo el número 2 del gabinete federal, Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, calificó de histórico el encuentro, debido a que fue el encargado de la política interior el que acudió al Senado y no al revés.

Scherer dejó de ser el transmisor de Palacio Nacional con los poderes y ahora hay quien busca aprovecharse de esa situación intensificando la campaña negra en su contra.

...

UPPERCUT: Le echan la culpa a la pandemia y buscan otra oportunidad. Los tres partidos que perdieron el registro en el pasado proceso electoral, (Encuentro Social, Fuerza por México y Redes Sociales Progresistas) se pusieron de acuerdo y alegaron ante el INE no haber alcanzado el mínimo de 3% de la votación para sostener el registro por culpa del COVID y quieren que por eso se les reconozca la permanencia de su registro. Sin embargo, para fortuna del país y de las finanzas nacionales, los consejeros electorales no les concedieron otra oportunidad a pesar de que culparon al INE de darles tarde su registro, así como a influencers de apoyar a otros partidos políticos al romper la veda electoral... Después de la reunión entre Sheinbaum y Monreal, el senador dijo que si Morena no lo toma en cuenta como candidato a la Presidencia, él irá por Morena. Sin embargo, más tarde, López Obrador elogió a la jefa de Gobierno y dijo que ella lo representa muy bien.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX





Sacapuntas

Un mes fructífero

Abriendo canales de entendimiento está el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, y así lo hizo patente ayer en su comparecencia ante el Senado. El funcionario llamó a acuerdos y hacer a un lado las ideologías, porque el país no se merece, dijo, un clima de crispación. En un mes se ha convertido, nos dicen, en interlocutor con gobernadores y el Congreso.



Adán A. López



Silvano Aureoles

Mensaje para Silvano

No pasó desapercibida la decisión del presidente **López Obrador** de festejar el natalicio de **José María Morelos y Pavón** en Morelos y no en Michoacán, donde nació. Los que saben, dicen que es un mensaje político para el gobernador saliente, **Silvano Aureoles**, quien hoy mismo tendrá su último día como mandatario. Y quién sabe cómo le vaya después.

Otro diferendo con el INE

Día clave para la redistribución de la CDMX: el INE, encabezado por **Lorenzo Córdova**, vota este jueves la nueva conformación y se prevé que la capital pase de 24 a 22 diputaciones federales, lo cual disgusta a Morena. Nos anticipan que lo más probable es que el tema se resuelva en tribunales. Por cierto, hoy también el TEPJF ratifica la pérdida de registro del PES.



Lorenzo Córdova



Silvia Valle Tépatl

Mejoran... en grilla

Empezó el conflicto en la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación, que reemplazó al Instituto de Evaluación Educativa. La presidenta saliente, **Etelvina Sandoval**, buscó colocar como su sucesora a **Silvia Valle Tépatl**, y circularon un boletín dándola como ganadora en la Junta Directiva con 3 de 5 votos. Pero un grupo opositor la está desconociendo.

Relevo en la UAM

Es un hecho que hoy se dará a conocer la lista de aspirantes a ocupar la rectoría de la UAM Xochimilco. Nos adelantamos que una de las incluidas es la directora de la División de Ciencias Sociales y Humanidades, **Dolly Espínola Frausto**, quien ha destacado en cargos administrativos, proyectos científicos y en las aulas. Además, trae fuerte respaldo de la comunidad.



Dolly Espínola

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM



NACIONES HUNDIDAS Se ve mal



Gabriela
Sotomayor

"Se ve mal que el gobierno de Estados Unidos utilice el bloqueo para impedir el bienestar del pueblo de Cuba", dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador durante el desfile de Independencia. En cambio, para otras miradas el discurso del canciller Marcelo Ebrard en la Asamblea General de la ONU no solamente se vio mal, sino que fue tramposo, insulso y vacío. De pena ajena.

Ebrard se quejó ante la ONU de las diferencias brutales en el acceso a la vacuna de los países ricos en contraste con los de bajos ingresos, lo cual sin ninguna duda es reprochable, pero se vio chafa que el canciller no agradeció a Joe Byden por la donación de unos 7.5 millones de dosis, sin contar a miles de mexicanos que se han vacunado en Estados Unidos.

Presumió que México ha donado vacunas a "países hermanos" de América Latina, pero se vio miserable que el gobierno de AMLO se negó a vacunar a médicos del sector privado que tuvieron que ir a la corte para recibir la vacuna contra el Covid al igual que adolescentes con comorbilidades a los que las autoridades no escuchó.

El canciller afirmó que "el calentamiento global es el otro gran desafío de nuestro tiempo" y reiteró su apoyo al Acuerdo de París contra el cambio climático, sin embargo, se ha visto con muy malos ojos que la política energética de AMLO apuesta al crudo pesado y ha dado la espalda a las energías renovables para favorecer a la Comisión Federal de Electricidad.

"Hemos buscado reducir el sufrimiento humano y poner a las personas en el centro de las acciones del Consejo de Seguridad en situaciones como Afganistán, Myanmar, Siria, Tigray y Yemen", remarcó Ebrard ante el pleno, pero se vio gacho que no dijo nada de la crisis humanitaria en Venezuela que ha orillado al éxodo a 5 millones de venezolanos por la falta de alimentos y servicios básicos,

además de la represión autoritaria que se vive en el país.

Ebrard repudió el comercio de armas y su tráfico hacia el país, cuestión que ha sido un flagelo para este y gobiernos anteriores, pero se ve pésimo que se queje cuando los homicidios dolosos van en aumento de manera escandalosa, al menos 101 mil en lo que va del sexenio, gracias a la estrategia de abrazar a los delincuentes.

Ebrard encomió a AMLO por el éxito de la reunión de la CELAC, pero se ve escabroso que Palacio Nacional no ha condenado la grave situación en Nicaragua en donde la democracia y las próximas elecciones penden de un hilo porque los Ortega Murillo han encarcelado a todos sus opositores.

Celebró el diálogo entre el gobierno de Venezuela y la oposición, pero se ve con vergüenza que la 4T ha tenido oídos sordos a las denuncias de la ONU, cuyos informes acusan a un poder judicial coludido con las autoridades para sofocar a la oposición y que se siguen cometiendo crímenes de lesa humanidad.

Urgió poner fin al embargo a Cuba, pero se ve grotesco que el gobierno de AMLO no repara en el hecho de que un estado no puede poner como excusa su situación económica para reprimir a su pueblo y cometer graves violaciones de derechos humanos.

"México reafirma su compromiso con los derechos humanos especialmente de los grupos en situación de vulnerabilidad", agregó Ebrard, pero se ve tremendo que ocurren unos 10 feminicidios al día, aumenta la trata y siguen desapareciendo mujeres y niñas ante la ceguera de su gobierno.

Recordó su compromiso con tratados de la ONU sobre migrantes y refugiados, pero se vio un tanto ridículo al decirlo luego de que México se ha convertido en el muro de contención más eficaz y despiadado que ha tenido Washington.

Al más puro estilo macuspano AMLO trata de posicionarse como una Ángela Merkel y

quiere ser líder regional, pero se vio fatal que descartó ir en persona a Nueva York y medirse con otros mandatarios. Quizá prefiere que lo visiten y tener control de la situación.

México refrendó su compromiso "con los principios de la ONU" pero se ve muy peligroso que el país se hunde en una militarización arrasadora, en masacres, asesinatos de periodistas, atentados contra la libertad de expresión y se ve muy dudosa la persecución política contra científicos y el acoso a las universidades. Se ve muy mal México en la ONU. **ec**

Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra. Analiza la relación de los Estados con el sistema que surgió de las cenizas de la guerra.



Rolando Cordera Campos

Opine usted:
economia@elfinanciero.com.mx



Del pluralismo

Condición indispensable de todo régimen democrático es el pluralismo, las voces diferentes, discordantes y su acuerpamiento en formaciones estables y formales. Sin diversidad no hay intercambio significativo de ideas y proyectos y la deliberación se oxida hasta, en el mejor de los casos, volverse banal.

El agotamiento de las democracias tiene una relación estrecha con el deterioro de sus partes, de cuya acción, intervención e iniciativa depende el funcionamiento y consistencia del pluralismo. Sin una confrontación de posiciones no hay dialéctica y sin ella difícilmente puede haber entendimiento de y entre los contrarios en el que las democracias basan sus expectativas de reproducción renovada.

Algo de eso ocurrió por aquí en aquellos años posteriores al 68, cuando ya resultaba inculcable la corrosión progresiva de la coalición gobernante y el deterioro de su verbo, hasta volverse rémora inútil de un rito que solo los obtusos podían calificar de republicano. La simulación ahogaba la comunicación y la política derivaba peligrosamente en la violencia y las opciones armadas.

Fueron el presidente López Portillo y su secretario de Gobernación, Jesús Reyes Heróles quienes asumieron la riesgosa y urgente tarea de emprender una revisión de algunos de los acuerdos políticos fundamentales con el propósito principal de airear el ambiente político de la única manera conocida: abrir las compuertas del convivio y dejar entrar a quienes probaran un mínimo de capacidad política y de conocimiento de las reglas para ser miembros de un club que iba a reclamar, con todo derecho, el adjetivo de democrático y plural, del que carecía.

Así arrancó en México lo que con su sorna característica Rafa Segovia llamaba la “democracia otorgada” la que, no sin cansina parsimonia, pudo desplegarse en una construcción institucional promisoriosa y, para muchos, a prueba de las temidas regresiones. Del obsequio avanzamos a un nuevo orden que podía presumir sus potencialidades democráticas.

Se inventaron los cimientos del edificio electoral encargado de construir y cuidar las reglas del juego electoral: el IFE y el Tribunal Electoral y, toda la hipótesis de la “democracia administrada” se puso a prueba

en sucesivas jornadas electorales de las que salió bien librada hasta llegar al panorama actual de partidos coaligados y de mayoría, junto con pretensiones un tanto extrañas de nuevas y radicales reformas del orden electoral alcanzado.

La simulación de candidaturas atenta contra el pluralismo, pero éste, a su vez, como ocurre en casi todo el mundo, requiere de enmiendas sustanciales que hagan compatible la diversidad, que ha sacado a flote la hiperglobalización de fin de siglo, con la ingente urgencia de contar con un orden democrático robusto. Nada de esto se da en automático.

Sin orden democrático ninguna democracia puede hacer honor a sus promesas originarias de buen gobierno con justicia social, tal y como propone renovar hoy el presidente Biden con su “Green New Deal” originalmente planteado por la ONU y sus organismos como la UNCTAD y la Cepal.

Recuperar el dinamismo económico, perdido por ya demasiados años, y capacitar al mundo para encarar dos de los más agresivos desafíos existenciales: la salud y sus epidemias y, desde luego, el cambio climático que ya nos puso al borde del

precipicio en palabras del secretario General de la ONU. Pero emprender esta épica, que eso sería, implica asumir a la complejidad como hábitat y lo desconocido como horizonte cercano.

Hacernos cargo del incierto inventario y, al mismo tiempo, tener la capacidad y disposición de imaginar caminos racionales sustentados en diálogos extensos e intensos en torno a principios, objetivos e instrumentos es el principio de la ardua tarea. La pluralidad que reclama nuestra diversidad, ampliada por la propia diversidad del universo y la que es propia de la especie, solo podrá encontrar cauce por la vía de una democracia compleja y poblada de instituciones robustas y respetadas, amplios espacios de reflexión y deliberación, conjuntos epistémicos



articulados por la emergencia, pero nutridos en el pensamiento científico; sin duda, toda una revolución de los paradigmas dominantes así como de nuestras formas de entender el poder y su ejercicio.

Amplitud de miras y flexibilidad de pensamiento que nada tienen que ver con la soberbia de algunos ni con los talentos irracionales que pretenden dictar cátedra cuando deberían estar tomándola en las aulas del parlamento y en las evaluaciones de proyectos y propuestas. Nada que ver con el acoso a los científicos. Un estilo que el gobierno actual y su coalición han decidido seguir como forma principal de militancia. Una desgracia.



**CLAUDIA
RUIZ
MASSIEU****ARTICULISTA INVITADA****SENADORA DE LA REPÚBLICA**

EL LEGADO DE MERKEL Y EL FUTURO ALEMÁN

La llamada “era Merkel” llega a su fin. Concluye una etapa nacional, continental e incluso global. Angela Merkel no sólo fue la primera mujer canciller de Alemania, además se convirtió en la líder europea más importante en lo que va del siglo. Deja un legado difícil de igualar, con una impronta ciertamente liberal.

Merkel marcó el rumbo para la Europa del siglo XXI al mantener la integración y el multilateralismo. Si bien algunas de sus decisiones fueron cuestionables (como la cruda austeridad a la que se sometieron los países del sur de Europa tras la crisis de 2008), el balance general es exitoso. No en vano fue artífice de un histórico plan de estímulos con el que la Unión Europea enfrentó la crisis del COVID-19. También será recordada por abrir las fronteras alemanas, en 2015, para acoger a refugiados de Medio Oriente.

¿La fórmula? Un liderazgo sostenido sobre la base de acuerdos amplios. Durante 16 años, la canciller sorteó los vaivenes electorales, apoyándose en alianzas con socialdemócratas o liberales. Así, sin estridencias, radicalismos o golpes bruscos de timón, Merkel logró el manejo responsable de los asuntos nacionales y europeos. No dividía para vencer, porque sabía que era mejor sumar para avanzar.

Por eso, la canciller siempre mantuvo

altos índices de popularidad (más de 70% en sondeos recientes), que le permitieron ganar todas las elecciones a las que se presentó. Una popularidad que, sin embargo, no pudo transferir a su partido. La Unión Demócrata Cristiana (CDU) obtuvo el segundo lugar en las elecciones, con 24% de la votación: su peor desempeño en décadas. Las fuerzas políticas tradicionales, en el centro del espectro político, se mantienen como las principales alternativas para el electorado alemán.

Con 26% de los votos, el triunfador es el vicecanciller y ministro de Finanzas, Olaf Scholz, del Partido Socialdemócrata, seguido por la CDU. Por su parte, la

izquierda radical y la extrema derecha mantendrán presencia minoritaria en el Bundestag; la mayoría de las y los alemanes no cree en la política de confrontación.

Scholz ha expresado su intención de conformar una coalición con verdes y liberales, lo que dejaría a la CDU en la oposición por primera vez desde que Merkel asumió el cargo. Scholz ha interpretado el resultado electoral como una demanda de cambio; así, se abre la posibilidad de nuevas prioridades en la agenda alemana y europea, como un impulso renovado en temas como el combate al cambio climático y la lucha por los derechos humanos, así como la necesidad de repensar la posición regional frente a China y EE.UU.

El legado Merkel, sin embargo, permanecerá en los próximos años. La estabilidad política y económica de Alemania, así como su liderazgo indiscutible en la Unión Europea, están garantizados gracias a la Canciller y su forma de hacer política. Habrá que tomar nota de eso.



“Como anillo al dedo”

ALFONSO ZÁRATE

El gran proyecto de imponer al país una transformación de dimensiones históricas, está naufragando. No hay forma de convertir ese sueño trasnochado en realidad, por eso lo que se anticipa es otra crisis de fin de sexenio con un gobierno de ocurrencias y con los “guardaditos” agotados. Cuando haya llegado a su fin este sexenio, solo quedarán las pensiones, cada vez más difíciles de financiar con los escuálidos recursos públicos, y los proyectos faraónicos: el aeropuerto en Santa Lucía, la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya.

En algún momento el Presidente tendrá que reconocer que la Cuarta Transformación quedará muy distante de sus alucinaciones, que todos los esfuerzos por sepultar las instituciones de la “noche negra del neoliberalismo” fueron en vano. Que allí seguirán imbatibles el Instituto Nacional de Acceso a la Información, el Instituto Nacional Electoral, la Suprema Corte de Justicia de la Nación... y un país lastimado, contaminado por un discurso preñado de resentimientos, agravios y amenazas.

La derrota asoma, el fracaso apenas disimulado por el reparto de los dineros públicos siempre en primera persona, y lo que le queda al presidente es inventar explicaciones por absurdas que sean que le salven la cara ante quienes le profesan una obediencia ciega, y ante la historia.

Y aquí es donde aparece ¿el acto fallido?, ¿la frase involuntaria? “Esta situación (la pandemia) nos vino como anillo al dedo” y los analistas se preguntaban cómo diablos pudo decir semejante disparate. Pero Andrés tenía razón, la pandemia le cayó “como anillo al dedo” porque le permitió darle contenido a su narrativa: “Tan bien que íbamos”, ocultando que antes de la llegada de la pandemia este país ya había iniciado la ruta de la recesión.

En el decir del Presidente, no fue la insensatez de cancelar el nuevo aeropuerto de Texcoco, ni la desaparición de organismos como el Consejo Nacional de Promoción Turística, ni su austeridad insensible lo que alertó primero y espantó después a los inversionistas mexicanos y extranjeros, fue el Covid-19. La pandemia “como anillo al dedo”.

Pero la pandemia no fue el único suceso que le permitiría justificar el fracaso, hay al menos otros dos.

Está el egoísmo, la mezquindad, la traición a la patria de los empresarios —exceptuando sus amigos, la “minoría voraz” que siguen enriqueciendo sus bolsillos con concesiones y contratos— que habrían decidido frenar sus inversiones y sacar sus capitales del país.

Pero hay un tercer factor que contribuirá a justificar el fracaso: el gobierno de los Estados Unidos, otra vez la advertencia de don Porfirio convertida en maldición: “Pobre México tan lejos de Dios y tan cerca de los Estados Unidos.”

Para un presidente que se ha negado a reconocer error alguno, que siempre culpa a los otros: el neoliberalismo, Salinas de Gortari, Felipe Calderón, las empresas españolas, los tecnócratas... la pandemia, la mezquindad de los empresarios y el imperialismo serán los culpables de que la Cuatro T no alcance sus designios. En efecto, para explicar sus descabros, le habrán caído como anillo al dedo. ●

Presidente de Grupo Consultor Interdisciplinario. @alfonsozarate

La pandemia no fue el único suceso que le permitiría al gobierno justificar el fracaso, hay al menos otros dos.





•GENTE DETRÁS DEL DINERO

Concamin, elección tambaleante

mauricio.flores@razon.com.mx

Por Mauricio Flores

En este momento el recién electo presidente de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales, José Abugaber, debe estar sudando frío, con vahídos y palpitaciones arrítmicas pues el Segundo Tribunal Colegiado Administrativo del Primer Circuito, que encabeza el juez Gabriel Regis, negó el amparo que los actuales mandos de la confederación solicitaron para realizar su elección en abierta rebeldía al exhorto que la Secretaría de Economía, a cargo de Tatiana Clouthier, hizo para que se respetara la Ley de Cámaras en los estatutos de esa organización.

En otras palabras, tras el fallo que niega el amparo a la Concamin, de Francisco Cervantes, el nuevo presidente Abugaber queda en un limbo legal que puede terminar en convertirse en abismo. Es de prever que los abogados de Cervantes buscarán llevar a la siguiente instancia el pleito para evitar reformar sus estatutos y mantener el control en los procesos sucesorios; sin embargo, la sentencia en contra del amparo indirecto 1097/2021 es contundente, pues expone que el interés público por un proceso abierto y democrático no puede ser impugnado ni controvertido por Concamin.

Esto, porque no se vulneran sus libertades y garantías constitucionales, puesto que el exhorto de la Secretaría de Economía sólo responde al cumplimiento de la ley hoy vigente y respeto al sentido de justicia que tiene la representatividad democrática.

El exhorto gubernamental sobre Concamin —debe recordarse— proviene del reclamo que la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, al mando de Enoch Castellanos, realizó a fin de lograr elecciones equitativas y legales que permitieran la participación de todos los empresarios representantes.

Y sí, ciertamente, la actual directiva de la Concamin irá hasta la SCJN, que encabeza Arturo Zaldívar, para preservar una suerte de “Club de Tobi”..., exponiendo innecesariamente a la organización. Vaya, les puedo adelantar que en la LX Legislatura de la Cámara de Diputados, más de uno de sus integrantes ya analiza resucitar la iniciativa del exdiputado Eraclio Ramírez para abrir la libre confederación de cámaras y creación de nuevas representaciones.

Aeromar no paga. Hoy se vence el plazo para que Aeromar, conducida por Danilo Correa, pague el fondo de ahorro para los más

de 110 pilotos con los que había pactado tres convenios de reducción salarial para enfrentar los pájaros flacos de la pandemia. También les deben el pago de vales de despensa, prima vacacional y, lo que es peor, se reportan retrasos en las cuotas obrero-patronales al IMSS, de Zoé Robledo, y al Infonavit, dirigido por Carlos Martínez. ¿Podrá Aeromar salir de este adeudo con los trabajadores o llegarán al callejón de los guamazos?

Rubalcava, tercera vuelta. Mañana viernes Adrián Rubalcava empieza su tercer periodo como alcalde de Cuajimalpa (el primer periodo como jefe delegacional), con lo que se convierte en el gobernante decano de la Ciudad de México. La continuidad de su gobierno responde a los buenos y medibles resultados en favor de los habitantes de la demarcación, acumulando experiencia administrativa y social para los complejos problemas de Cuajimalpa y de la capital. No le pierda la pista a este alcalde cuya experiencia es la más relevante en la respecto a los de alcaldes de Morena y de la UNA-CDMX.

Semarnat atora cruceros. La nota mala es que la Semarnat, de María Luisa Albores, sigue deshojando la margarita para permitir el desarrollo sustentable para la recepción de cruceros en Cozumel, la capital mundial de los majestuosos navíos. La Semarnat, al no liberar la autorización para el nuevo Muelle Cozumel, Terminal de Cruceros, obstruye uno de los proyectos de infraestructura que Andrés Manuel López Obrador propuso para acelerar la recuperación económica posCovid-19. Ya sólo falta Albores de dar su venia, pues ya la dio la dirección de puertos de la Secretaría de Marina, así como la Unidad de Inversiones de la Secretaría de Hacienda. La nueva terminal es proyecto de Muelles del Caribe, empresa

mexicana al 100% que apuesta meter 511 mdp a una obra que se ejecutaría con los más altos niveles de protección al entorno marino. Bloquear esa inversión sólo beneficia los muelles de cruceros que en esa isla posee SSA Marine que controla Fernando Chico Pardo.



EN LA MIRA DE LOURDES MENDOZA



Comienza la pesadilla para Sheinbaum?

No hay fecha ni plazo que NO se cumpla. Mañana de los 16 alcaldes, nueve NO pertenecen a Morena. Será un día histórico desde que la izquierda llegó a la Ciudad. Llegó la hora de la verdad. Si gobiernan bien podrían descalabrar aun más a Morena y a la regenta Claudia Sheinbaum, pero si lo hacen mal, perderán una oportunidad de oro.

En junio, los capitalinos mandaron un mensaje demoledor para Morena, y la alianza Va por México ganó nueve de las 16 alcaldías. En los últimos meses hemos visto los muros a los que se han enfrentado los alcaldes de oposición: enfrentamientos con policías, cerrazón de la regenta, resistencia de sus antecesores para entregarles información, atentados a sus facultades administrativas y un largo etcétera.

Con decirles que Sandra Cuevas, alcaldesa entrante en Cuauhtémoc, dijo que el equipo de transición de Néstor Núñez le entregó información desactualizada sobre la alcaldía. ¡Era de junio! Lía Limón, alcaldesa entrante de Álvaro Obregón, dijo que tuvo muchas reuniones con el equipo saliente, pero sólo le "doraban la píldora".

"Nos están metiendo el pie, no nos están dando información. La información de la transición es oficial, que se puede encontrar en la página de internet", dijo Luis Gerardo Quijano, de La Magdalena Contreras.

Y a eso súmenle la embestida por parte del gobierno de Sheinbaum que hizo hasta lo imposible para retrasar tanto el periodo de transición como las reuniones con ellos. Por eso nació la UNA CDMX que integran Lía Limón, Sandra Cuevas y Luis Gerardo Quijano, además de Margarita Saldaña, de Azcapotzalco; Giovani Gutiérrez, de Coyoacán; Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo, y Alfa González, de Tlalpan.

Qué les cuento, que ellos tienen bien definido que van a unificar estrategias que hayan servido en otras alcaldías como la policía de proximidad en Benito Juárez y Cuajimalpa. Además, van a impulsar una iniciativa ante el Congreso capitalino para la reactivación de 192 estancias infantiles que había en las nueve demarcaciones que gobernarán.

De antemano sabemos que la tienen difícil, pero no imposible, y que una de sus primeras batallas será... redoble de tambores...

¿el presupuesto!

Por ejemplo, Mauricio Tabe dice que le heredan una deuda de 83 millones de pesos y no hay recursos para pagar. Y ojo, porque se dio cuenta de que a última hora, la alcaldía asignó contratos y dio permisos y concesiones, pero ¿qué creen?, los que no cumplan con la ley serán revocados. ¡Quihúboles!

UNA presentará su propuesta para modificar el presupuesto al que tienen acceso las alcaldías para que les toquen más recursos bajo el argumento de que son el orden de gobierno más cercano a la población y necesitan incrementar la inversión dañada por la pandemia.

Serán tres años difíciles, sobre todo si se topan con la cerrazón del gobierno de Sheinbaum, quien ha dejado claro que mientras más lejos de la oposición esté, mejor. La regenta tiene los ojos puestos en la candidatura presidencial y no va a dejar que nadie la quite de la raya porque se sabe la consentida de AMLO.

Ya vimos de lo que es capaz Sheinbaum, bueno, hasta granaderos, perdón, perdón, esos ya no existen, hasta policías les mandó a los alcaldes electos para que no se acercaran al Congreso de la CDMX, las imágenes dicen más que mil palabras.

La regenta tendrá que aprender a convivir en una ciudad PLURAL. Será la primera vez en la historia que la cabeza del gobierno capitalino se tendrá que sentar con mayoría de alcaldes de oposición. ¡Ojo! su aprobación por tres meses seguidos ha ido a la baja. Así, pues, los alcaldes de la alianza PAN-PRI-PRD no pueden fallar y lo saben. Si gobiernan con visión social y moderna, transparencia, ayudan a los ciudadanos y rinden buenas cuentas, en el 24, harán realidad lo hecho en el 21, quitarle a Morena su bastión más importante, si la cuna del lopezobradorismo. **ec**





ADRIANA MORENO CORDERO

COLUMNA INVITADA

Se cae asidero del PRI

El coordinador de la bancada del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, descartó que su partido hubiera roto su alianza con las fracciones del PAN y del PRD y aseguró que eso no va a suceder. Eso podrá ser en el Palacio Legislativo de San Lázaro pero en las elecciones que habrá en seis estados del país el año entrante, todo puede pasar y un caso representativo es el de Oaxaca donde el oportunismo y las traiciones están a la orden del día.

Francisco Felipe Ángel Villarreal, Francisco Ángel Villarreal o Paco Villarreal, director del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), ha venido trazando el camino rumbo a la candidatura del PRI al gobierno del estado, pero hasta donde se sabe, se ha valido de utilizar recursos del mismo Instituto para promocionar su imagen.

Este personaje inició su carrera política durante la administración del ex gobernador Heladio Ramírez López, quien lo hizo secretario adjunto a la secretaria particular de gobierno; posteriormente, delegado de gobierno estatal y después llegó a ser diputado federal.

Paco Villarreal presume su amistad con exgobernadores como Diódoro Carrasco Altamirano, Ulises Ruiz Ortiz y Gabino Cué Monteagudo, e incluso con la actual administración y "vende" la idea de que su candidatura sería factor de unidad. Militantes de Morena han señalado que Francisco Ángel Villarreal estaba

utilizando recursos para impulsar las campañas de los candidatos de la coalición PAN-PRI-PRD. Además, principalmente a través de redes sociales el flamante titular del IEEPO ha difundido la versión de que está "palomeado" desde Palacio Nacional para ser el nuevo gobernador. Y aquí llama la atención que a su vez, el diputado Moreira Valdez declarara que donde tenía el PRI mayores posibilidades de retener la gubernatura, era precisamente Oaxaca, sin embargo, parece que ese asidero se derrumba.

Finalmente, lo cierto es que a Paco Villarreal poco le importa la gubernatura oaxaqueña porque sabe bien que va a perder; no obstante al ser candidato al gobierno estatal aunque sea por parte del PRI, podrá mover las piezas al interior de ese partido y en el 2024 buscar la senaduría, aunque sea por primera minoría.

En la administración de Alejandro Murat Hinojosa, Francisco Ángel Villarreal fue nombrado Coordinador de



Delegaciones del gobierno estatal y después de un paso gris por esa dependencia, fue designado director del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, desde donde ha venido construyendo una plataforma no solo para impulsar su anhelada candidatura, sino también para emprender campañas en contra de compañeros tanto de la actual administración como de partido ante la posibilidad de que alguno de ellos le pudiera arrebatar la candidatura.

• Periodista
morcora@gmail.com



Leopoldo Mendivil
Lmendivil2010@gmail.com



PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR:

Chiapas: la tormenta perfecta

Anteayer revelé aquí el presunto desvío de mil 585 millones de pesos de las arcas chiapanecas durante la gestión de **Manuel Velasco**. Problema serio, sin duda, que con otros peores en la entidad, al ser simultáneos, configuran una tormenta perfecta sobre Chiapas.

La disputa chiapaneca se relaciona con el posicionamiento de dos grupos políticos y sus partidos. El actual gobernador morenista, **Rutilio Escandón**, está casado con **Rosalinda López Hernández**, la actual Administradora General de Auditoría Fiscal Federal del SAT y hermana del secretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández**.

Por su parte, **Velasco** y el PVEM aspiran a conservar Chiapas como zona de influencia. En las pasadas elecciones, el Verde ganó 35 de 123 municipios, mientras que MORENA obtuvo 25. Más aún, varios de los municipios apoyados por partidos regionales tienen sus corazones con **Velasco**.

Manuel es nieto del exgobernador del mismo nombre y sobrino político del fallecido **Manuel Camacho**, lo que dio origen a su cercanía con **Marcelo Ebrard**.

Parte de la confrontación es la sucesión en la gubernatura; tal y como están las cosas sería difícil que MORENA y el PVEM vayan juntos en el 2024. **Velasco** empujaría la candidatura **Oscar Eduardo Ramírez**, actualmente senador preparado para ser el candidato, mientras que **Escandón** se decantaría por **Zoé Robledo**, hasta ahora uno de sus gallos.

Ambos grupos políticos se acusan uno al otro de aprovechar y hasta fomentar los demás problemas. Veamos:

En Chiapas hay una creciente presencia del crimen organizado (CO) en las zonas que permiten rutas menos riesgosas para el tráfico de mercancía ilícita y personas vendidas con fines de trata. Hablamos de los cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva Generación y del Golfo, más las organizaciones locales,

Agregue usted a los grupos de choque y sicarios, como los motoneros, que el fin de semana último pasaron por San Cristóbal de las Casas disparando al aire sus armas largas. Una bala perdida mató a una pequeña de seis años.

La irritación social es grande por las extorsiones, robos y desplazamientos; pero la reacción de los malandros es peor. Recordemos los recientes asesinatos de **Simón Pedro Pérez**, activista tzotzil de Los Altos, y del fiscal indígena, **Gregorio Pérez**, ambos a manos del CO.

Lógicamente surgieron las autodefensas; la más reciente El Machete, tomó la presidencia municipal de Chenalhó, aparentemente con el respaldo del Ejército Zapatista de Liberación Nacional.

A decir del EZLN, la reacción del gobierno estatal ha sido respaldar nuevas fuerzas paramilitares, mismas que secuestraron y ya liberaron a dos zapatistas. Para el subcomandante **Galeano**, la disputa entre ambos grupos políticos es evidente: "Si el objetivo del PVEM es (...) desestabilizar al régimen en el poder, es mejor que recurra a la consulta de revocación del mandato".

De remate están los maestros de la CNTE; usted lo sabe, don **Andrés**, cómo se las gastan. Son esos los maestros que detuvieron la caravana presidencial el pasado agosto y que, según voces locales, apoyan a **Velasco**.

En Chiapas no hay gobernabilidad, pero la desaparición de poderes es impensable para MORENA, siendo esta gubernatura uno de sus primeros triunfos. Una salida lateral para **Rutilio Escandón**, sería que usted, presidente, lo trajera al gabinete; ¿tal vez a la CFE...?

El ajuste de cuentas con el PVEM y **Velasco** vendrá después.

Apúrese, presidente, antes de que Chiapas se le deshaga en las manos.

EN NOTICIAS MÁS GRATAS...

... Le comento que el modelo educativo de Fundación Azteca sigue jalando y jalando

bien, con ocho planteles en siete estados y este martes agregaron uno más, cuando **Ricardo Salinas Pliego**, presidente de Grupo Salinas; **Alfredo del Mazo**, gobernador del Edomex y **Ninfa Salinas Sada**, presidenta de Fundación Azteca, inauguraron el plantel Malinalco.

Al día de hoy, de las escuelas auspiciadas por la Fundación Azteca han egresado 10 mil estudiantes de secundaria y dos mil 632 de bachillerato.

Salinas Pliego refirió que con educación, formación y actitud se puede llegar muy lejos, prueba de ello es que de los egresados del bachillerato FA, 40 por ciento ha logrado llegar a estudios de posgrado.

En las actuales circunstancias sociales y económicas, la vinculación de la autoridad y el sector público resulta más relevante para "sembrar nuevas esperanzas, donde los jóvenes y niños sean capaces de autoconstruirse e identificar sus fortalezas," comentó la presidenta de Fundación Azteca.

Ingobernabilidad es una situación política desordenada, en medio de la ilegalidad general y de facciones en lucha

ContraPeso

Investigación:

Upa Ruiz upa@delfos.com.mx





Sheriff: el viejo oeste en Europa del Este

La sorprendente victoria del FC Sheriff Tiraspol sobre el Real Madrid en el estadio Santiago Bernabéu no solamente se convirtió en la mayor sorpresa en la historia de la Liga de Campeones de Europa, sino que también puso en el mapa un conflicto territorial derivado de la desintegración de la Unión Soviética en 1991.

Con una nómina de apenas 12 millones de euros, el modesto Sheriff venció el martes al 13 veces ganador de la Champions, con goles del uzbeko **Jasurbek Yakhshiboev** y del luxemburgués **Sébastien Thill**. De acuerdo con Gracenote, la empresa de metadatos del entretenimiento, el Real Madrid sólo tenía 1.4% de posibilidades de perder el partido.

Para llegar por primera vez a la fase de grupos del torneo, el Sheriff eliminó al Teuta de Albania, al Alashkert de Armenia, al Dínamo de Zagreb y al célebre Estrella Roja de Belgrado, uno de sólo dos equipos de Europa del Este que han ganado la Champions. Ayer, el Sheriff amaneció a la cabeza del grupo D del torneo con 6 puntos, producto de dos victorias. En su estreno había ganado 2-0 al Shakhtar Donetsk de Ucrania. Su portero, el griego **Georgios Athanasiadis**, sólo ha admitido un gol, el que anotó de penal el estrella francés **Karim Benzema**.

Entrenado por el ucraniano **Yuriy Vernydyub**, el equipo inició el partido en Madrid con jugadores de ocho nacionalidades. El éxito del Sheriff hizo que las miradas volteen hacia uno problemas geopolíticos no resueltos que dejaron la caída de la URSS.

Propiedad de la empresa homónima, el equipo juega en Tiraspol, una ciudad de 134 mil habitantes, ubicada en la margen izquierda del río Dniéster, a cuya denominación antigua en griego, Tyras, debe su nombre. El río nace en Ucrania y fluye hacia el mar Negro, cortando en dos la República de Moldavia, que hasta 1990 fue parte de la URSS. El resultado de la Segunda Guerra Mundial implicó la separación geográfica de la región donde se habla el idioma rumano. La mayor parte de ellos quedó en Rumanía, pero otros en Moldavia y Ucrania, aunque políticamente todos quedaron detrás de la llamada Cortina de Hierro.

Con la Perestroika surgió un movimiento democratizador en Moldavia. En junio de 1990, el parlamento declaró su independencia. De manera casi simultánea apareció un grupo separatista en Transnistria, una franja ubicada entre el río y la frontera con Ucrania, cuya población es de mayoría eslava (rusos y ucranianos, principalmente). La escisión fue precedida por choques armados que comenzaron en noviembre de ese año.

Dos rondas de conversaciones –una auspiciada por la Unión Europea y otra por Rusia– dieron lugar a una paz negociada. El acuerdo firmado en 2003 estableció una federación en la que Transnistria tiene poderes de veto sobre la Constitución moldava. En los hechos, la zona, que tiene una superficie equivalente a Tlaxcala, funciona como un país independiente, con su propia moneda, aunque con escaso reconocimiento internacional. El idioma rumano, hablado de uno y otro lado del río Dniéster, se escribe con alfabeto cirílico en la margen izquierda –donde también se habla ruso y ucraniano– y con alfabeto latino en el resto de Moldavia.

Transnistria tiene su presidente: **Vadim Krasnoselski**, nacido en el este de Siberia, quien tiene el apoyo de Sheriff. Ésta comenzó como una empresa de seguridad –fundada por **Viktor Gushan**, exagente de la KGB–, pero ha ido extendiendo sus intereses a diversos sectores de la economía local.

Se calcula que dos terceras partes del PIB de Transnistria dependen de Sheriff y se dice que Renovación, el partido político de **Krasnoselski**, es controlado por la empresa.

El éxito futbolístico del FC Sheriff Tiraspol, que ha ganado 19 campeonatos de liga en el fútbol moldavo –desde su debut en la temporada 1998-1999–, augura un fortalecimiento de la empresa y también una mayor visibilidad para Transnistria.



BUSCAPIÉS

*Dentro de exactamente tres años, el 30 de septiembre de 2024, terminará el periodo presidencial de **Andrés Manuel López Obrador**. Ayer, en su conferencia mañanera, reiteró que a partir del día siguiente no se dejará ver más y que hasta borrará sus cuentas en redes sociales y cancelará su celular.





Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

El relevo del 2024

Justo dentro de tres años, **Andrés Manuel López Obrador** entregará la banda presidencial. La sucesión ha comenzado, sin que la oposición tenga un candidato que siquiera iguale las posibilidades de la quinteta morenista.

AMLO abrió la carrera para el 2024 cuando destapó a **Claudia Sheinbaum, Rocío Nahle, Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma y Marcelo Ebrard**. Fuera del radar presidencial, **Ricardo Monreal** elevó las apuestas y ahora, por derecho propio, se ha incluido en un cuarteto del que podría emerger el candidato presidencial de Morena... si la elección es abierta.

La jefa del gobierno capitalino y el canciller son seguros semifinalistas. El líder de la bancada morenista en la Cámara alta y el nuevo secretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández**, completarán la baraja de la Cuarta Transformación.

Los aspirantes a darle continuidad a la Cuarta Transformación "son responsables, muy sensatos, muy inteligentes y honestos", celebró ayer el Ejecutivo federal en su conferencia matutina. Casi a la misma hora, el exgobernador de Zacatecas iniciaba un *road mediático* para anunciar —casi sin pregunta de por medio— que buscaría la nominación en el 2024.

En la víspera había comenzado la pasarela de los presidenciables en el Senado, a propósito de la glosa del Tercer Informe. El titular de Relaciones Exteriores tu-

vo una recepción cálida en la Cámara alta, gracias a los buenos oficios de su equipo y las diligencias del líder de la Junta de Coordinación Política, pero el secretario de Gobernación ayer atrajo los reflectores: más de 50 senadores acudieron al salón de plenos para escuchar al exgobernador de Tabasco. Y la sesión contó con la presencia de los coordinadores de los grupos parlamentarios, a excepción del priista **Miguel Ángel Osorio Chong**.

López Hernández había sorprendido, a finales de la semana pasada, luego de lograr que Monreal y Sheinbaum tuvieran una reunión, en el Palacio de Covián. La derrota de Morena en nueve alcaldías de la CDMX en las elecciones del pasado 6 de junio había alejado definitivamente a ambos personajes, aunque antes había ocurrido el desaire presidencial a las aspiraciones presidenciales del líder parlamentario.

Sin respaldos entre los puros de Morena, el político zacatecano es blanco de constantes ataques, ya sea por su presunta vinculación con los alcaldes electos que conformaron un bloque anti4T, ya sea por las actividades empresariales de su hija Catalina o incluso sus negociaciones con otras formaciones partidistas —el PT y el PVEM— para su postulación en el 2024.

A codazos, Monreal Ávila consiguió un espacio en la baraja de la sucesión. Sin aludir a los dirigentes partidistas —**Mario Delgado** es presidente del CEN y **Bertha Luján** encabeza el Consejo Nacional— ha formulado su emplazamiento: si Morena celebra una interna y lo dejan participar, validará al candidato que sea elegido democráticamente. Las encuestas, desde su perspectiva, no deben definir el 2024.

Sentado en la mesa de los presidenciables, sin invitación previa, Ricardo Monreal ha planteado su pliego petitorio. Ahora quedará expuesto al escrutinio. Y al desgaste...





Sheinbaum: candidatura a velocidad de Fórmula 1

La instrucción es muy superior: La candidatura de **Claudia Sheinbaum** debe acelerar rumbo al 2024 y para ello es necesario aprovechar todas las coyunturas.

Como anunciamos en junio tras la derrota urbana del partido del Gobierno, el primer paso es la recuperación de la Ciudad de México.

Para ello desde Palacio Nacional se ordenó el relevo de **Gabriel García Hernández** como jefe de los súperdelegados y su sustitución por **Carlos Torres**.

Este, de la mano de **Andrés Manuel López Beltrán** y arropado con todas las estructuras del Gobierno federal, tiene la misión de reconquistar las nueve alcaldías perdidas el 6 de junio.

La siguiente acción fue enviar al duro **Martí Batres**, pero de todas las confianzas de **López Obrador**, a la Secretaría General del gobierno capitalino.

El tercero es incrementar la presencia de **Sheinbaum** en la zona urbana y, como se vio ayer, apoyada por el Presidente.

Esta operación, con el refuerzo de las partidas socio-electorales, será la constante en la segunda mitad del sexenio.

En el futuro, según dijo el propio **López Obrador**, no se abandonará a la población capitalina, donde está su base social.

ESTRELLA DEL GRAN PREMIO DE MÉXICO

Pero hay mucho más.

La suerte, herencia del maldito neoliberalismo, puso en manos de **Claudia Sheinbaum** la carrera de Fórmula 1.

El guion es muy simple:

Deberá capitalizarse la influencia de la Federación Internacional del Automóvil (FIA), so pretexto de difundir los atractivos urbanos.

La jefa de Gobierno será la estrella de los principales actos, excepto los espacios cerrados por la FIA a directivos, pilotos y miembros de las escuderías.

-La FIA se reserva su burbuja -dice el instructivo.

Pero ella se coordinará con los organizadores para presentar espectáculos como desfile de policías, bomberos y un hermoso espectáculo aéreo.

Lo demás es complementario: pruebas anti covid a todos los asistentes porque habrá cupo total y si la suerte premia a **Sergio Checo Pérez**, la foto de **Claudia** dará la vuelta al mundo.

ANAYA NO ACUDIRÁ A LA AUDIENCIA

1.- El juez y el Gobierno pueden dejar de esperar.

El panista **Ricardo Anaya** no se presentará a la audiencia para conocer y contestar los cargos de corrupción atribuidos a partir del delincuente confeso **Emilio Lozoya**.

Tiene razón.

No quiere seguir la suerte de **Rosario Robles** y **Jorge Luis Lavalle**, quienes acudieron con la mirada elevada y fueron encarcelados y sometidos a proceso.

Anaya ya conoce el capítulo siguiente: se ordenará su aprehensión y a continuación será declarado prófugo de la justicia.

Tal vez entonces avance hacia la evasión definitiva de la persecución -política, dice él- del régimen: solicitar asilo en Estados Unidos.

Eso sí, conforme avancen el tiempo y los pasos procesales, el queretano deberá alejarse de sus propósitos de ser candidato presidencial en 2024.

Y 2.- El presidente de TV Azteca, **Ricardo Salinas Pliego**, anunció el lanzamiento del Premio Iberoamericano al Liderazgo Social.

A continuación, en la mesa redonda *La transformación digital*, convocó a los líderes a presentar ideas para mejorar el entorno social.

El evento fue patrocinado por la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura y por el Centro **Ricardo B. Salinas Pliego** para impulsar la digitalización.





Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Ayotzinapa, siete años después

• La llamada “verdad histórica” ya no es ni verdad ni histórica. Las investigaciones continúan.

El tiempo vuela. Lugar común chocante, pero veraz. Lo uso para recordar que se está cumpliendo siete años de la desaparición, en Iguala, de 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa en Guerrero. Un hito en la historia del sexenio del presidente **Peña Nieto**. Ese gobierno ya no fue el mismo después de ese terrible evento. Hoy, siete años después, seguimos sin saber cuál fue el desenlace de los normalistas. La llamada “verdad histórica” ya no es ni verdad ni histórica. Las investigaciones continúan. Los muchachos siguen oficialmente desaparecidos. La herida social permanece abierta. Las protestas se eternizan.

Regreso a ver mis notas de hace siete años. Ya desde entonces sentía una gran rabia. El coraje de ver cómo, entre más se investigaba, más mierda salía. Utilicé precisamente esta palabra altisonante en una de mis columnas. Pedí perdón a mis

lectores justificando que, a veces, los columnistas teníamos que sacar nuestro enojo de alguna manera. Hoy vuelvo a disculparme. Sí: la mierda de un Estado incapaz de encontrar a los desaparecidos y hacerles justicia a sus familiares.

Decía desde entonces que nos debíamos de poner en los zapatos de los 43 padres de familia, quienes, desde el primer día, buscaron incansablemente a sus hijos desaparecidos.

Me imaginaba, por una parte, su angustia entre más tiempo pasaba: la sospecha de que sus seres queridos estaban muertos. Que los habían asesinado, torturado y quemado en una fosa común como perros callejeros. Pero, también, la esperanza que abrigaban de que, por un milagro, los encontrarán vivos.

Había un tercer escenario, el peor de todos: el de la duda eterna: que nunca aparecieran y se supiera la verdad. Bueno, pues aquí seguimos, siete años después en el peor de los escenarios posibles.

Como padre de familia, hace siete años me ponía en los zapatos de los progenitores de los desaparecidos y sentía rabia por saber que había sido la policía municipal la que, sin previo aviso, les disparó ese 26 de septiembre de 2014 a los alumnos de la Normal de Ayotzinapa. Estaban boteando, pidiendo dinero, para venirse a la Ciudad de México a conmemorar un dos de octubre que no se olvida. Ese día, seis personas terminaron muertas. Al normalista **Julio César Fuentes Mondragón** lo encontrarían torturado, asesinado, sin ojos y con el rostro desollado.

Imaginé a esos padres cuando se enteraron de esta historia. El miedo que a sus hijos les hubiera pasado lo mismo.

O el coraje con el Ejército porque, de acuerdo con **Yaiza Santos**, corresponsal en México del periódico *ABC* de España, existía un testimonio que involucraba en el caso a las Fuerzas Armadas. Ese día, cuando comenzó la balacera, “los muchachos se dispersan e intentan esconderse en distintas casas. Hay un herido grave, hoy con muerte cerebral en el hospital. **Omar** refiere entonces un episodio sin aclarar: en un momento determinado, se acercan militares del batallón del Ejército que se encuentra en Iguala y los retienen, acusándolos de allanamiento de morada y quitándoles los celulares. Se produce entonces el segundo ataque de la policía, acompañados esta vez de otros individuos, que las autoridades federales identificarán días más tarde como miembros del cártel Guerrero Unidos”.

¿Por qué los soldados no protegieron a los muchachos perseguidos? ¿Por qué les quitaron sus celulares de tal forma que ya no pudieron comunicarse con nadie? ¿Por qué habrían permitido que se los llevaran los policías coludidos con el crimen organizado?

La maldita duda que tendrán los padres de si los militares estuvieron involucrados.

Imaginé el enojo de los padres por saber que el presidente municipal se encontraba bailando en lo que todo esto sucedía. Que luego, junto con su jefe de la policía, se fugó y anduvo a salto de mata para eludir a la justicia. Que era un pillo que había asesinado a un activista de un grupo político adversario.

Me puse en sus zapatos cuando las autoridades les solicitaron productos que podrían contener material genético para realizar pruebas de ADN: un peine con algún cabello suelto, el cepillo de dientes con su saliva, un diente de leche que la madre conservaba en el fondo de un cajón.

El hecho es que hoy, siete años después de la balacera de Iguala, todavía no se sabe dónde quedaron los cuerpos de sus hijos. ¿Lo sabrán algún día?

Nota: este artículo *verbatim* salió publicado hace un año; lo único que cambié fue “seis” por “siete” en referencia a los años transcurridos. Y es que, a pesar de las promesas del gobierno de **López Obrador**, nada ha cambiado en cuanto a los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa. Ha transcurrido otro año más...



Twitter: @leozuckermann

ASTILLERO

ZLdeL recibe, JRCuevas exhibe // Trato de privilegio en la Corte // Vocero, tarde, pero con datos // Y los pesados, ¿cuándo?

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

FUE UN GESTO político, no judicial: el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea (ZLdeL), recibió ayer a administradores y beneficiarios de fondos públicos, a título de consultores científicos privados, que están explícitamente preocupados por la pretensión de la Fiscalía General de la República (FGR) de llevarlos a la cárcel y sujetarlos a proceso penal.

NO HABRÍA RAZÓN práctica para que un grupo de ciudadanos obtuviera una audiencia con el representante del Poder Judicial Federal (PJF) a partir de una solicitud de órdenes de aprehensión que ha sido negada dos veces por jueces. Tiempo y oídos faltarían si privilegio similar se otorgara a quienes deseen hablar con el ministro presidente de la Corte por un proceso judicial que ni siquiera ha iniciado y que ya tiene dos rechazos formales. La respuesta de ZLdeL fue protocolaria: asentó que los escuchaba con respeto y atención, en función de que ellos lo habían solicitado, y reiteró lo obvio: que el PJF "seguirá actuando con independencia e imparcialidad". Oh, sí.

PERO SÍ TIENE consecuencias políticas el trato especial prodigado a científicos emprobleados por ZLdeL, quien anda muy activo en cuanto a suavización de imagen (luego del bajón a causa del intento de continuidad en la Corte), lo que le ha llevado al lenguaje inclusivo, a la identificación declarativa con causas feministas y a las grabaciones "buena onda" en Tik Tok.

PODRÍA SER (YA se verá el desenlace) que recibir a los quejosos sea un mensaje a la fiscalía ocupada por el licenciado TortuGertz, lentísimo en la gran mayoría de los temas y velocísimo en los que le interesan. Prometer que se seguirá actuando con independencia e imparcialidad no dice nada nuevo en materia judicial, pero tal vez sea un mensaje en lo político, en busca de bajar de intensidad un conflicto que puede ser judicializable, pero no en los términos propuestos por el fiscal.

EN OTRA VERTIENTE apareció el coordinador de Comunicación Social de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez Cuevas, con una carga de información que no por tardía (cuando tanto ha escalado el conflicto con esos manejadores de fondos públicos a título científico) es menos importante. En un lance que no le es frecuente, el vocero presidencial acometió con datos y detalles contra las versiones mediáticas que han ido construyendo una percepción victimizada de los administradores de fondos públicos antes citados.

EN UNA SERIE de tuits, Ramírez Cuevas señaló que durante 16 años, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico "recibió 571 mdp, pero sólo 100 mdp lo utilizó para proyectos de ciencia y tecnología; lo demás lo usó en gastos operativos". El citado foro "gastó 471 mdp en tintorería, comidas, viajes y salarios. El primero de diciembre de 2018, el @GobiernoMX cambió las reglas de financiamiento; el foro presionó para recibir 33 mdp del @Conacyt_MX, habiendo ejercido ya 16 mdp, adjudicados desde la administración de EPN".

EN TANTO, ORGANIZACIONES como el Consejo Académico de El Colegio de México han hecho pronunciamientos que en el fondo demandan que la lucha contra la corrupción no dé paso a arbitrariedades ni excesos, que se frene el proceso de estigmatización contra los ex funcionarios del foro y la comunidad científica en general.

LA BATALLA QUE se libra en este terreno es importante en función del intento de la fiscalía gertziana, teóricamente autónoma, pero inscrita en el rodado de la llamada Cuarta Transformación, de castigar hechos de corrupción en un segmento privilegiado de la sociedad. El contraste es fuerte, sin embargo, con la tardanza de la 4T en otros terrenos: el de los cárteles del crimen organizado y el de los poderosos del pasado reciente, los peñistas y los calderonistas, hasta ahora impunes casi todos. ¡Hasta mañana, con el actor de reparto (monetario), Ricardo Anaya, en la segunda entrega de sus videos de exculpación por sí mismo!



JAUQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



No sabemos si las inversiones en ciencia son hoy más eficientes que antes, pero el tema se puede discutir.

Ciencia neoliberal

"Estas son las características de la ciencia neoliberal que nos encontramos y que imponen retos muy grandes al país frente a una epidemia como la que tenemos"

María Elena Álvarez-Buylla

La persecución judicial de científicos y exdirectivos del Conacyt no es producto del azar. Tampoco de un combate a la corrupción. Surge más bien de una visión ideológica, de un intento por eliminar lo que María Elena Álvarez-Buylla, directora del Conacyt, ha llamado la "ciencia neoliberal".

El 23 de abril de 2020 Álvarez-Buylla declaró que "la ciencia neoliberal" genera "una dependencia tecnológica, capacidades de articulación muy limitadas, una baja eficiencia en innovación, transferencias millonarias al sector privado..., abandono de la ciencia básica de frontera y un sector privado que hasta ahora ha aportado una proporción muy baja al presupuesto de ciencia y tecnología... El reto, la meta global, es llegar a tener una independencia o soberanía tecnológica".

El viejo Conacyt y el Foro Consultivo Científico y Tecnológico representan para Álvarez-Buylla esa ciencia neoliberal. Si bien la directora declaró este pasado 23 de septiembre "Yo no vine a apoyar el primer gobierno de la Cuarta Transformación para acusar a absolutamente nadie", la Unidad de Asuntos Jurídicos del Conacyt presentó la denuncia penal contra quien resultara responsable por un presunto desvío de recursos a ese foro. La Fiscalía General ya se encargó de llenar los nombres, entre ellos el de Enrique Cabrero, director general del Conacyt de 2013 a 2018, y el de Julia Tagüña, coordinadora general del foro de enero de 2019 a diciembre de 2020, y de sumar a la

acusación por peculado las de lavado de dinero y asociación delictuosa. El rechazo a la ciencia neoliberal coincide con las posiciones del Presidente contra el intelectualismo y el "aspiracionismo".

Lo curioso es que la ciencia de la 4T no parece muy distinta a la neoliberal. El Presidente le encargó al Conacyt que produjera ventiladores (o respiradores) para pacientes de Covid con tecnología 100 por ciento mexicana y más económicos que los importados. El 14 de julio de 2020 anunció: "Ya se logró producir un ventilador con tecnología mexicana, un ventilador hecho en México, lo cual va a significar ser autosuficiente en este equipo que es básico". La Cofepris ha dado autorización de emergencia (porque no hay certeza sobre su seguridad) a dos modelos, el Ehécatl 4T (sí, así le pusieron) y el Gátsi de la empresa privada Dydetec. La tecnología del Ehécatl 4T fue tomada de un modelo abierto del Massachusetts Institute of Technology (MIT). Hasta junio de 2021 se habían distribuido 756 ventiladores hechos en México. Un reporte interno de la Secretaría de Salud citado por *Milenio*, sin embargo, señala que "es un equipo con falta de estructura, solo es un sistema rudimentario de compresión para un ambú" (máscara con bolsa expandible para ayudar a la respiración).

No sé si las inversiones en ciencia son hoy más eficientes que antes, pero cuando menos el tema se puede discutir (no el de la ciencia neoliberal). El presupuesto del Conacyt llegó a 47,071 millones de pesos en 2015, pero cayó a 27,559 millones en 2021. Para 2022 se propone un alza, pero solo a 29,564 millones. Sin embargo, no importa lo que se gaste, sino los resultados. AMLO afirmó ayer que en una partida de 500 millones "solo destinaron 100 a pagarle a investigadores y 400 millones para viajes, hoteles y comidas".

Si así era el gasto en ciencia, es bueno modificarlo. Pero cuidado, porque esto no convierte a los científicos que puedan haber asistido a congresos internacionales en miembros de la delincuencia organizada.

• CENSURA

YouTube retirará los videos que cuestionen el uso de vacunas. Es un error. La censura no es nunca un buen camino. La medida fortalecerá los rumores de que los gobiernos promueven la vacunación por razones perversas.



DINERO

El enigmático 30 de septiembre de 2024 // Belice se interesa en el Tren Maya // Insuficiencias del Issste

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

UN 30 DE septiembre como hoy, pero en tres años más, Andrés Manuel López Obrador dejará de ser Presidente de la República. Lo hará dos meses antes que sus predecesores, por una reforma constitucional que abrevió el tiempo que mediaba entre las elecciones (julio) y la toma de posesión del nuevo presidente (diciembre). Su sexenio acortado finalizará exactamente el 30 de septiembre de 2024. Si le restamos un año aproximado de campaña electoral, sólo le quedan dos años a plenitud en Palacio Nacional. (La revocación del mandato es una vacilada sin un grupo de oposición que la promueva). López Obrador volvió a ocuparse del tema de la sucesión. Dice que está contento y satisfecho con sus posibles relevos. "La verdad (es) que quienes están en el movimiento de transformación y pueden continuar con este proceso todos son muy responsables, muy sensatos, muy inteligentes, honestos; eso lo celebro", dijo en la mañanera. Ya había destapado a "los seis Magníficos": Tatiana Clouthier, Claudia Sheinbaum, Rocío Nahle, Marcelo Ebrard, Esteban Moctezuma y Juan Ramón de la Fuente. Hay un personaje muy popular, Santiago Nieto, pero él mismo se descartó. López Obrador podría agregar —aunque no lo hizo— que está tranquilo porque no ve candidato opositor fuerte.

Los cinco filibusteros

LA ALIANZA PRI-PAN-PRD no ha conseguido avanzar y tampoco Movimiento Ciudadano. La célula de cinco senadores que quieren formar un grupo parlamentario aparte es una aventura filibustera. No hay que perder de vista que el candidato de oposición puede surgir, paradójicamente, de Morena. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, reunió a Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal, en un intento para restañar heridas que dejó la campaña en que se enfrentaron por el gobierno de la capital del país. Aparentemente fue un encuentro de sanación, pero cuando se levantaron de sus sillas sabían que lo que hablaron sólo fueron palabras de las que se lleva el viento. Monreal no es el único candidato de oposición que puede surgir del movimiento obradorista. Es un error pensar que la próxima campaña presidencial será tan tranquila como la de José López Portillo, quien se enfrentó... a nadie. Pero volviendo al tema inicial, a partir de hoy el gobierno de la 4T marchará contra reloj porque sólo le quedan mil 95 días.

Belice, Tren Maya

LA EMBAJADORA DE México en Belice, Martha Zamarripa, informa vía Twitter que "Belice busca conectarse con el Tren Maya del gobierno del presidente López Obrador, según planteó el primer ministro John Briceño. El titular de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, explicó los beneficios de la obra". No es de sorprender. En cuanto esté rodando el tren, las cadenas hoteleras y las líneas aéreas internacionales querrán apoderarse del nuevo filón de oro del turismo.

Mala racha

EL PESO CERRÓ ayer la sesión con una depreciación de 19.7 centavos, cotizando alrededor de 20.54 por dólar, informa Banco Base. Fue la cuarta divisa más depreciada, por detrás del dólar neozelandés, con 1.37%; la corona noruega, 1.28%, y el peso chileno, 1%. El fortalecimiento del dólar se debe a la posibilidad de que la Reserva Federal comience a subir su tasa de interés en la segunda mitad de 2022, luego de concluir su programa de compra de bonos.

Ombudsman Social

Asunto: insuficiencias del Issste

SOY INVESTIGADORA DE la UNAM. En febrero pasado, acatando las medidas de austeridad actuales, en esta institución retiraron el seguro de gastos médicos mayores. Yo que tengo un padecimiento crónico degenerativo me vi afectada, pues dejé de recibir un tratamiento muy costoso. Como es de suponer, acudí al Issste desde ese entonces y a penas, después de siete meses de un largo ir y venir, estoy con cita para análisis. Sin embargo, en el Hospital Rubén Darío me informan que no hay reactivos para mis estudios completos. Sin éstos no puedo acceder al tratamiento que ya es imposible costear. Así las cosas, llamo a quienes están encargados de la salud pública de nuestro país a que se tomen medidas para que los derechohabientes seamos atendidos en tiempo y forma. Se ahorraron millones de pesos que se pagaban a las aseguradoras, y estoy de acuerdo, pero entonces que se atienda el déficit en los servicios públicos de salud, porque en este país acceder a la salud privada es sólo para unos cuantos. Si se publica este comentario te pido anonimato.

Autora y mensaje verificados por teléfono

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Todos debemos defender a los más desprotegidos. Hacer propias las penas de quienes sufren pobreza.

México crucificado

El cuento que hoy abre este espacio es de muy dudoso gusto. Si lo pongo es para cumplir la prescripción jurídica según la cual en caso de duda se debe absolver... Tres exploradores, Burtorio, Carterio y Cucardo, fueron a la Amazonia en busca de una tribu perdida. Antes de salir se encomendaron a San Antonio, que ayuda a encontrar los objetos perdidos. Favorable fue la intercesión del santo, pues tras varios meses de búsqueda los expedicionarios dieron al fin con la perdida tribu. Fue para su desgracia: los salvajes eran eso: salvajes. Les dijeron a sus prisioneros: "Vayan los tres y regresen trayendo su fruta favorita". Los exploradores no entendieron la razón de esa extraña orden, pero la cumplieron. Burtorio trajo una nuez. El jefe de la tribu le ordenó que se la pusiera en salva sea la parte. Al parecer eso divertía mucho a los aborígenes, a más de ser parte de sus usos y costumbres, y ya se sabe que el respeto a los usos y costumbres de una etnia es lo políticamente correcto, aunque esas costumbres y esos usos entrañen abusos y violencias y mantengan a los indígenas en el aislamiento y el atraso. El segundo explorador, Carterio, regresó con una manzana, y hubo de acatar la misma insólita demanda. Cumpliéndola estaba trabajosamente cuando Burtorio, el de la nuez, soltó una jocunda carcajada. Se molestó Carterio: "¿Acaso te causa risa mi penalidad?". Replicó Burtorio: "No. Lo que pasa es que ahí viene Cucardo, y trae una piña"... Don Felipe Sánchez de la Fuente, rector que fue de la Universidad de Coahuila, era un hombre chapado a la antigua. Quiero decir que era caballeroso y honorable. Ponía siempre su buen nombre y sus principios por encima de los dictados de la política y de los convencionalismos sociales. Yo, secretario general de la Casa de Estudios en el tiempo de su rectorado, lo oí muchas veces

decir "no" cuando su interés personal aconsejaba decir "sí". A más de sabio jurista y atildado poeta fue elocuente orador, de voz sonora y ademán patricio. En el Teatro de la Paz, ese bello recinto potosino, el público se puso en pie para ovacionar una de sus frases. Dijo: "Para salvar a un México crucificado es necesario crucificarnos en él". Había hablado de cómo, siendo nuestro país inmensamente rico en recursos naturales, millones de mexicanos vivían en la miseria, lo cual atribuía a la ineptitud de los gobiernos y a la indiferencia de la sociedad. Todos los mexicanos teníamos el deber de participar en la defensa de los derechos de los más débiles y desprotegidos. Para eso debíamos sentir como propias las penalidades de quienes sufrían pobreza o injusticia. "Para salvar a un México crucificado es necesario crucificarnos en él". Años e infelices días han pasado desde que don Felipe dijo su discurso. Podría repetirlo hoy mismo sin cambiar ni una palabra... Caperucita Roja le preguntó a su abuelita: "¿Por qué tienes esas orejas tan grandes?". Respondió con ternura la ancianita: "Para oírte mejor". "¿Por qué tienes esos ojos tan grandes?". Y la viejecita, amorosa: "Para verte mejor". Preguntó Caperucita: "Y ¿por qué tienes esa boca tan grande?". Estalló la abuela: "Bueno, cabrona: ¿viniste a criticarme o a traerme la canastita?"... Don Chinguetas, marido tarambana, llegó a su casa en horas de la madrugada, como de costumbre. Su esposa lo recibió con una noticia alarmante. "Estaba yo dormida, y un hombre entró en la casa". "¿Maldición! -profirió don Chinguetas-. Y ¿qué se llevó?". Replicó doña Macalota: "Tanto como llevárselo no se lo llevó, pero cuando se metió en la cama yo pensé que eras tú"... FIN.





• BAJOSOSPECHA

Acabar con el matrimonio infantil

bibibelsasso@hotmail.com

Por Bibiana Belsasso

El matrimonio infantil es una práctica que todavía existe en nuestro país. Muchas veces disfrazada y protegida por los usos y costumbres de distintas regiones, casi siempre niñas son “convencidas” para unirse en matrimonio con hombres mayores a cambio de remuneraciones en especie o en dinero.

El matrimonio con niñas aumentó durante la pandemia. Para la organización World Vision, cuatro millones de niñas en el mundo, corren el riesgo de contraer matrimonio infantil en los próximos dos años debido a la crisis por el Covid-19.

Y es que la profundización de la pobreza por la crisis de salud probablemente lleve a muchas familias a casar a sus hijas de forma anticipada. Casi siempre son sus padres las que las entregan.

Puede ser en las comunidades tradicionales de Asia, donde el matrimonio infantil es una práctica común, pero también en México, en zonas marginadas, se dan este tipo de matrimonios arreglados con menores de edad.

Una buena noticia, en Oaxaca endurecieron las penas para quienes promuevan el matrimonio infantil forzado, principalmente cuando las víctimas sean mujeres indígenas menores de edad.

El pleno de la Cámara de Diputados local aprobó reformas al Código Penal para castigar de seis a 15 años de cárcel, sin derecho a fianza. La reforma, aprobada por 38 de 42 votos, aumenta la sanción a quien obligue a contraer matrimonio a una persona menor de edad, a cambio de pago en dinero o en especie entregada a sus familiares.

Se trata de una propuesta de las comisiones de equidad de género, derechos humanos y administración de justicia, que acordaron una reforma integral al Artículo 28 de la Ley para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos en Oaxaca.

Para ello, se propuso adicionar un segundo párrafo al Artículo 28 de la Ley para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos en el Estado de Oaxaca.

También contempla sanciones contra cualquier otra persona o grupo que ejerza autoridad sobre la mujer y la obligue al trabajo sexual, al trabajo forzado o prácticas similares, aun

cuando se haya obtenido el consentimiento de la persona.

Además, con una reforma a las fracciones VI y VII del artículo 75 de esta ley, se estableció realizar las adecuaciones de armonización legislativa a las disposiciones normativas que cuentan con el nombre de instituciones ya desaparecidas o que han sido modificadas.

Oaxaca ocupa el tercer lugar a nivel nacional en matrimonio infantil, con el 39.17 por ciento, después de Chiapas, que tiene el 44.82 por ciento y Guerrero, que registra 42.41 por ciento. Y de acuerdo con diputadas locales, hay 300 casos denunciados ante organismos de derechos humanos que están en proceso y fueron reportados en zonas rurales.

De los matrimonios identificados en Oaxaca, el 39.17% son infantiles, pese a que desde el año 2013 existe una legislación que prohíbe esta práctica, en ese momento se establecieron penas de cuatro a 10 años de cárcel. Incluso, la legislación oaxaqueña fue pionera en prohibir el matrimonio infantil, lo hizo seis años antes de que el Senado de la República hiciera lo propio a nivel federal, sin embargo, la prohibición no ha impedido las uniones entre adultos y menores de edad.

A nivel nacional el tema se ha venido manejando desde julio pasado, cuando la Comisión Permanente llamó al Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes para que, en coordinación con el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, refuerce las acciones con la finalidad de prevenir, erradicar y sancionar el matrimonio infantil y las uniones forzadas.

En ese momento también se pidió que fortaleciera las medidas para prevenir, atender y sancionar los casos en que niñas, niños y adolescentes se vean afectados por conductas punibles establecidas en las disposiciones aplicables.

Incluso, en sesión virtual, los legisladores solicitaron a la Secretaría de Educación Pública, SEP, que, a través de las áreas de Educación Indígena, realice actividades de información y prevención entre adolescentes y padres de familia, sobre esta materia.

Se supone que la venta de niñas y mujeres jóvenes no es una costumbre ni forma parte de los sistemas normativos de las culturas indígenas y que tampoco es reconocida por autoridades tradicionales, pero se da, es un tema que me tocó investigar y ver con mis propios ojos.

Hace un par de años hice un reportaje en la Sierra Triqui, en Oaxaca. Reconocimos las comunidades de Putla, Juxtlahuaca y Tlaxiaco. Justo en esa zona, como en muchas otras del país, donde los matrimonios todavía se arreglan.

Me tocó platicar con una niña de 15 años. Me decía que contraería matrimonio con un señor

de 45 años que le había dado a su familia ocho mil pesos, unos cuantos cartones de cerveza y unos chivos. En ese momento no se pudo denunciar, ni hacer nada, por qué se alegaba que era parte de los usos y costumbres. Me impresionó mucho, que cuando le pregunté, por qué se casaba con ese señor, solamente me dijo: “yo le hago caso y respeto a mi papá.”

México es el octavo país con más novias infantiles del mundo. India ocupa la primera posición.

Las consecuencias de casarse a una edad temprana pueden ser devastadoras. El matrimonio puede privar a las niñas de su infancia y comprometer su desarrollo. Muchas dejan de estudiar y carecen de atención médica adecuada. Otros miles se convierten en víctimas de violencia doméstica y crecen sintiéndose desamparadas.

En México, casi una de cada cuatro niñas se casa antes de cumplir 18 años. Hoy, debido a la crisis provocada por la pandemia y la falta de oportunidades, esa terrible cifra podría incrementarse de manera dramática, según expertos.

Una buena noticia lo que ha hecho el congreso de Oaxaca, en endurecer las penas para quienes promuevan. Matrimonio infantil forzado.

Pero además de tiene y debe hacer en Oaxaca y en resto de la República, que cuando un menor de edad busque contraer matrimonio, se de aviso a la fiscalía estatal para que investigue.

Hay que cuidar y proteger a tantos niños y niñas vulnerables en México, por qué aun con estas penas, es probable que siga habiendo casos de matrimonio infantil.





Campañas en el mundo

MÁS DE UN centenar de organizaciones de la sociedad civil se han unido en una alianza global para terminar con el matrimonio infantil en el mundo.





Aborto ¿A favor o en contra?

Una vez que la Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró como anticonstitucional la criminalización del aborto en México, el pasado 7 de septiembre, se han iniciado diversas políticas públicas para liberar a las mujeres que han sido encarceladas por partos espontáneos, abortos prematuros o emergencias obstétricas y acusadas por homicidio en relación de parentesco, filicidio o infanticidio.

Tanto la Corte como algunas instituciones de la Secretaría de Gobernación, como la Unidad de Apoyo al Sistema de Justicia, la Comisión para Prevenir y Erradicar la violencia contra las mujeres y la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de los Estados Unidos Mexicanos y las defensoras públicas están trabajando de manera conjunta para asegurar la liberación de mujeres y personas procesadas por estar involucradas en la interrupción del embarazo.

La resolución de la Corte sacudió a la sociedad en este tema tan controversial. Y ahora esas diferencias las estamos viendo en la calle.

El martes 28 de septiembre en todas las ciudades del país en el marco del Día de Acción Global por el acceso al aborto Legal y Seguro, las mujeres salieron a la calles a favor de las mujeres y su libertad de decidir.

Para este domingo 3 de octubre, están convocando a salir a la calle a participar en la Marcha Nacional "A favor de la mujer y de la vida".

Es válido tener diferentes puntos de vista en todos los temas. Sin embargo, queda claro que en el tema del aborto son urgentes políticas públicas en materia de educación sexual, pero también atender la violencia contra las mujeres. Pero nos describe como una sociedad rota, los que están a favor y los que están en contra del aborto.

SUSURROS

1. Mauricio Tabe asume la alcaldía Miguel Hidalgo mañana 1 de octubre a las 17:00 horas. Una vez que el voto ciudadano le otorgó la confianza y el triunfo, ahora tiene que demostrar porque los habitantes de Miguel Hidalgo impidieron la reelección de Víctor Hugo Romo de Morena.

Todos los alcaldes de la CDMX asumen su cargo mañana. Éxito en su gestión para todos.

2. Los resultados del Conversatorio virtual que se realizó en el Senado de la República denominado "La diabetes en México, retos y perspectivas en el sector salud para una mejor atención" llevaron a calificar el padecimiento como una pandemia, por ser la principal causa de muerte en nuestro país. México se ubica en el sexto lugar de casos a nivel mundial de acuerdo con la Federación Internacional de Diabetes lo que representa que uno de cada 10 mexicanos padece diabetes.

3. Después que el Gobierno de Quintana Roo, encabezado por Carlos Joaquín González, hizo válida una póliza de seguro en donde aplicarán 10 millones de pesos en la restauración de los arrecifes, el reconocido buzo mexicano y activista ambiental Gustavo Cárdenas Moreno hace lo propio e inicia una campaña para explorar, estudiar, proteger y dar a conocer los arrecifes coralinos de aguas profundas y la multitud de especies que los habitan, además que dará sesiones de sensibilización dedicadas a niños y jóvenes de la entidad quintanarroense. Estas acciones de la iniciativa pública y privada sin duda ayudan a garantizar la preservación de estas reservas naturales y de numerosas especies en peligro de extinción.





Estados Unidos, con un presidente rehén

MIAMI, FL.- Calma, la “catástrofe” económica y financiera de Estados Unidos anunciada para hoy o mañana seguramente no va a ocurrir, pero sí está en vilo la agenda con la cual Joe Biden ganó las elecciones.

En los siguientes días se puede hundir la razón de ser de este gobierno, y quedaría un presidente florero en el Salón Oval de la Casa Blanca.

Vamos por partes.

Para mañana 1 de octubre deben estar aprobadas en el Congreso las 22 iniciativas que constituyen el gasto público de Estados Unidos.

En caso de que no se aprueben, se “cierra el gobierno”. Es decir, se paralizan todos los servicios federales, a excepción de los considerados de emergencia: Ejército, manejo de los códigos nucleares, etcétera.

Tal desastre se evita con la firma de un acuerdo en el Congreso, llamado “resolución continua”, para que el gobierno siga operando con el presupuesto del año fiscal previo.

Los republicanos dicen a los demócratas: de acuerdo, firmamos la resolución continua para

no descarrilar la marcha del gobierno, pero no aten este acuerdo a un nuevo techo de deuda pública.

Son dos temas diferentes, y hay tiempo (18 días) para discutir el endeudamiento que piden y al cual nos negamos, dicen los republicanos, que quieren que los demócratas suban el margen de endeudamiento unilateralmente, pues tienen los votos para ello.

Por eso se ve muy difícil que los demócratas paralicen su gobierno, sólo para culpar a los republicanos de no autorizarles un incremento al techo de deuda.

El punto está en otro lado: en las divisiones que hay en el partido gobernante en torno al plan de infraestructura física, de 1.2 billones de dólares, y el social, de tres y medio billones de dólares, propuesto por el presidente Biden (para el cual se requiere subir el techo de la deuda autorizada por el Congreso).

En el Senado, Biden es rehén de dos senadores demócratas “moderados”, Joe Manchin, de Virginia del Oeste, y Kirsten Sinema, de Arizona.

Ambos se han rehusado a apoyar el ambicioso plan de infraestructura humana por 3.5 billones

de dólares y con ello han polarizado la fracción senatorial “progresista”, encabezada por Bernie Sanders y Elizabeth Warren.

Dicen que “por ahora” no es necesario un paquete social de esa magnitud, pues aún no se termina de ejercer lo aprobado en marzo.

Además, sostienen, 3.5 billones de dólares es una cantidad exagerada, que agravará el déficit fiscal y detonará inflación y tasas de interés.

Cierto, en esos casi 4 billones va mucho “puerco”, como le llaman aquí a lo que en México se le asemeja un poco a lo que llamamos “moches”: una carretera de escasa utilidad en Rhode Island para ayudar al senador fulano, y este otro puente en Virginia que le será de utilidad al candidato sutano.

Entonces, los líderes demócratas en el Congreso le piden al senador Manchin y a la senadora Sinema: denos un número que sea aceptable, según ustedes, para tratar de conciliar cifras sin derrumbar lo esencial del proyecto de infraestructura social del presidente.

Y no lo dan. Así, no hay manera de negociar dentro del mismo partido del presidente.

En la Cámara baja, Biden es objeto de los chantajes políticos

de dos corrientes claras de su partido: la fracción “progresista” integrada por 95 miembros, y cuya cabeza notable es la más joven legisladora del Congreso, la representante boricua de Nueva York, Alexandria Ocasio-Cortez.

Ellos dicen: el plan de infraestructura social es de tres y medio billones de dólares. Punto. Eso, o nada.

Por contraparte, ahí en la Cámara de Representantes, están los demócratas “moderados”—apodados *Blue Dogs*—, que son liderados por el mexicano-americano Henry Cuellar.

Mientras los “progresistas”



apoyan la generosa agenda de gasto social del presidente, los conservadores fiscales están preocupados por el aumento de la deuda y por hipotecar el futuro de varias generaciones de estadounidenses.

A diferencia de otros presidentes, que tenían la posibilidad de culpar a la oposición por el estancamiento de sus prioridades de política legislativa, Biden no tiene a quien apuntar, salvo a las divisiones en su propio partido.

Si Biden no logra rescatar sus dos prioridades de política doméstica, los demócratas pueden irse despidiendo de la posibilidad de retener la mayoría de la Cámara baja y de la Cámara alta en las elecciones legislativas de noviembre del próximo año.

Tanto el presidente como su partido llegarían a las urnas con sólo un triunfo legislativo: el paquete de alivio económico por la pandemia.

La canasta de promesas incumplidas estaría repleta: los dos paquetes de infraestructura, la reforma migratoria, la ley de derechos de los votantes y la ley para establecer nuevas regulaciones para la compra de armas de fuego.

Barack Obama perdió 63 escaños en las elecciones intermedias, siendo presidente popular. Lo de Biden puede ser una catástrofe política.

No pasará mucho tiempo sin que lo sepamos.



— ALHAJERO —



#OPINIÓN

EL RESPETO
POR
DELANTE

Todos merecen ser escuchados. Puertas abiertas para todos, sin horario, ofreció el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández

A

dán Augusto López Hernández se plantó en la tribuna del Senado, ante todo, para ofrecer –y pedir– respeto.

No contestó las preguntas de los legisladores –lo hará más adelante por escrito, pues el gobierno federal ha estado “ocupado y preocupado por todos los asuntos

planteados”–, su objetivo en ésta, su primera comparecencia como secretario de Gobernación, fue ofrecer diálogo, reconciliación. Contó el tabasqueño que buscó una frase para la ocasión que resumiera lo que buscaba. Con ella precisamente concluyó su discurso: “A cada agravio, vamos entre todos a responder con una idea; a cada infundio, respondamos todos con una propuesta; y a cada descalificación, respondamos todos con una sonrisa”. Se llevó una ovación de pie de los suyos, los *morenos*, y el reconocimiento de buena parte de la oposición. **Adán Augusto** venía a hacer política, a recuperar el diálogo, como apuntaría **Emilio Álvarez Icaza**.

México no se merece el clima de crispación que estamos viviendo, destacó. La participación de los senadores siguió su curso habitual. Alzaron la voz para urgir su intervención en

Chiapas, por la manera en que se ha profundizado la crisis de derechos humanos; por la violencia de género y la violencia política vivida en las pasadas elecciones; por el modelo inquisitorio implementado contra los medios de comunicación... ¿Cuál será su estrategia para la reconciliación?, preguntó el priista **Eruviel Ávila**.

Puertas abiertas para todos en Gobernación, sin horario. Todos merecen ser escuchados. Dejemos de lado nuestras diferencias ideológicas..., respondió el nuevo inquilino de Bucareli. En las comparecencias –cuyo

sentido es la rendición de cuentas– “sobran los halagos y las groserías”, señalaría el panista **Damián Zepeda**. Pero su compañera de partido **Kenia López Rabadán** no se distingue precisamente por sus modales. En esta ocasión, le obsequió un detector de mentiras al titular de Segob porque, dijo, **An-drés Manuel López Obrador** lo engañaría como a millones de mexicanos.

El tabasqueño tomó el objeto, lo pasó a uno de sus ayudantes y cuando tocó su turno de hablar le respondió:

“Con todo respeto le digo a la senadora **Kenia López Rabadán** que agradezco el regalo, pero yo soy parte de un gobierno que no acepta regalos y no acepta canonjías... Somos distintos, aunque coincidamos en algunas cosas”. Aplausos y risas desde el lado de los guindas. Silencio en el escaño de la panista y los suyos. Pero uno de los mensajes centrales vendría después. Dijo a los senadores: “Ninguno de nosotros es dueño de la verdad absoluta. Toca a todos llegar a acuerdos para construir un mejor México”.

GEMAS: Obsequio del gobernador Pancho Domínguez: “Desempeñar el cargo que me confiaron hace seis años, como gobernador de Querétaro, ha sido el más grande honor en mi vida. Desde el fondo de mi corazón les digo: ¡gracias! Nos volveremos a encontrar en el camino...”

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Adán Augusto venía a hacer política, a recuperar el diálogo



ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



Pelea de perros morenos

Por si no se ha dado cuenta, la pelea entre el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, y el jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto, es a morir. Hay una parte que se da a *periodicazos*, como esta semana, donde sale un día, con el diario amarra navajas *Reforma*, señalando que la Fiscalía General ignoró las denuncias de la UIF en contra de Ricardo Gallardo, que asumió la gubernatura de San Luis el lunes, y el miércoles, a través de la columna anónima de *El Universal*, *Bajo Reserva*, se afirma que frenó la investigación contra Gloria Trevi y su esposo, a quien Nieto le había imputado el presunto delito de defraudación fiscal y lavado de dinero.

Éste es un pleito de perros, ambos ejecutores de los deseos del presidente Andrés Manuel López Obrador para perseguir a sus adversarios políticos y a quien se le presidente Andrés Manuel López Obrador para perseguir a sus adversarios políticos y a quien se le cruce en su camino, donde van escalando a niveles insospechados. El 15 de septiembre pasado, Alonso Castillo Cuevas, sobrino de Gertz Manero, reveló que la persecución de su madre, de su abuela que fue pareja de Federico, hermano del fiscal, y de su familia, obedece únicamente a un tema de dinero. El sobrino del fiscal, Alonso Castillo Cuevas, dijo

que Gertz Manero utilizó a su hermano como prestanombres para ocultar 8 millones de pesos en Panamá, que quisiera recuperar.

La respuesta no esperó nada de tiempo. Gertz Manero reactivó una denuncia contra Nieto que formuló el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, tras regresar a México en julio del año pasado, y que retomaba una anterior, durante el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, a finales de 2017 y ratificada en junio de 2018, donde lo acusaba de haber dado a conocer a la opinión pública —a través de su cuenta de Twitter— información privada del caso Odebrecht, cuando era fiscal de Delitos Electorales.

Nieto le dio entrada a la denuncia de Castillo Cuevas, que se sabe pegó a Gertz Manero por debajo de la línea de flotación, porque querrela fue presentada en el área efecto usó a su hermano de prestanombres para ocultar dinero en un paraíso fiscal. El nombre de Gertz Manero fue uno de los que emergieron en 2017 por una investigación del Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación, llamada *Panama Papers*, que lo vinculó a una empresa que operaba en las Islas Caimán, Jano Ltd., cuando era secretario de Seguridad en el gobierno de Vicente

Fox. El actual fiscal negó el señalamiento y dijo que ni siquiera sabía de la existencia de esa empresa, que creó su hermano en 1995, y menos aún que lo hubiera asociado.

Gertz Manero, por su parte, descongeló la carpeta de investigación que se abrió con la primera denuncia de Lozoya, a la que no se le dio seguimiento. Cuando regresó Lozoya de España, mediante una negociación con el fiscal general para denunciar en reguilete a un grupo importante de políticos del PAN y del PRI para llevarlos a la cárcel a cambio de no pisarla él, abrió otra carpeta de investigación que, hasta hace menos de 15 días, tampoco había caminado.

Es el *quid pro quo* de los golpes entre los dos funcionarios, que no han dejado de tener conflicto a lo largo del sexenio. Gertz Manero se ha quejado de que Nieto, por quedar bien con el Presidente, presentaba denuncias que no podían ser judicializadas, mientras que el jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera criticaba que el fiscal general no estuviera haciendo bien su trabajo. La relación entre los dos funcionarios se ha agravado, en buena parte porque quien mediaba entre ellos y establecía el puente de comunicación o de contención era Julio

Scherer, como consejero jurídico de la Presidencia. La mano dura de Scherer hizo que ambos resintieran el control que ejercía, pero entendían que detrás de él se encontraba el Presidente y se replegaban.

Sin Scherer en medio, es un campo de batalla abierto donde pelean con todos los recursos a su alcance. El 1-2 de los últimos días, haberle dado entrada a la denuncia del sobrino de Gertz Manero por lo que podría configurarse como un delito grave, que entra en el campo de la delincuencia organizada, y la reactivación de la denuncia de Lozoya contra Nieto, que también implica una violación de leyes federales, ha puesto a ambos funcionarios sobre un tambor de dinamita con la mecha prendida.

No se sabe con precisión en dónde comenzó este conflicto, pero es público que Nieto ha acariciado hace tiempo terminar el sexenio como fiscal general. También es conocido el tempe-



ramento de Gertz Manero y la forma como actúa contra aquéllos a los que no les tiene confianza o sospecha de que le son desleales. Los desencuentros han sido continuos y la conclusión de casos, donde deberían de actuar de manera sincronizada para que se inicien procesos y eventualmente se logren sentencias, son menores de las que ambos, aunque se saboteen de manera recíproca, esperarían obtener. No hay avances porque son dos egos muy robustos en colisión.

Nadie sabe dónde va a terminar este pleito, pero quien resultará más afectado es el Presidente, porque este conflicto va a ralentizar sus necesidades políticas de mantener acorralada y atemorizada a la oposición. El creciente choque entre Gertz Manero y Nieto, que junto con Raquel Buenrostro en el SAT conforman la trilogía de terror del gobierno, deja expuesta la falta de control y gestión de Palacio Nacional.

Antes, cuando dos funcionarios cruciales en el gobierno chocaban, el Presidente los destituía a ambos. López Obrador funciona bajo otros parámetros, aunque la impasividad para frenarlos facilite que se desvíen de sus encomiendas. El Presidente no actúa en este caso porque era tarea de Scherer, cuya salida de la Consejería Jurídica dejó atrofiada la operación política interna. Es momento para que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, espabile y apague el fuego.

*El creciente choque
entre Gertz y Nieto
deja expuesta la falta
de control y gestión
de Palacio Nacional
Es momento para
que el secretario
de Gobernación
espabile y apague
el fuego*





Tamaulipas se calienta

En esta ocasión no hablamos del narcotráfico ni del calentamiento de las llamadas “plazas” del narcotráfico que son varias en Tamaulipas, sino de la temperatura política en ese estado. Y es que, a unas horas de que tomen protesta los diputados de la 65 Legislatura del Congreso Local, con mayoría de Morena y el PT, crece la incertidumbre sobre el futuro del gobernador panista Francisco García Cabeza de Vaca, cuya única protección contra las órdenes de aprehensión que le giró la Fiscalía General de la República, es la votación mayoritaria del Congreso local que desconoció el desafuero de la Cámara de Diputados, algo que podría revertirse con una votación de la nueva mayoría morenista.

Podría decirse que es cuestión de tiempo y de trámites parlamentarios, para que los diputados de Morena y el PT que controlarán el Congreso local a partir de este viernes 1 de octubre, echen para atrás los decretos y reformas aprobadas por la saliente mayoría del PAN y declaren procedente el desafuero del gobernador, para que pueda ser procesado penalmente por la Fiscalía General de la República.

Y mientras el futuro de Cabeza de Vaca se complica, la sucesión por la gubernatura también aumenta de intensidad. El nombramiento de Rodolfo González Valderrama como delegado estatal de Programas de Desarrollo del gobierno federal, a partir de este 1 de octubre, sacudió a la política local y puso nerviosos a más de uno de los aspirantes quienes comenzaron a ver, además, encuestas en las que se posiciona a aspirantes como el senador Américo Villarreal,

mientras se ubica a otros precandidatos, como el propio González Valderrama, en últimos lugares.

Para nadie es secreto que las delegaciones estatales de los programas federales han sido uno de los semilleros para sacar candidatos de Morena y varios de los que hoy son gobernadores electos salieron de esas posiciones.

En el gobierno de Cabeza de Vaca prendieron los “focos rojos” con la llegada de González Valderrama, a quien ubican como uno de los hombres más cercanos a Ricardo Monreal, líder del Senado y archienemigo político del mandatario panista. Sólo que a este puesto, el hasta ahora funcionario de la Segob no llega nombrado ni recomendado por Monreal, sino por decisión de Palacio Nacional.

Y es que entre los estados que van a renovar su gubernatura en 2022, el caso de Tamaulipas merece especial atención en el gobierno federal. La sucesión tamaulipeca es vista como un tema de seguridad nacional por las áreas de seguridad federales, en donde saben que la problemática de esta entidad fronteriza, relacionada con el narcotráfico y con el control de las principales aduanas del país, es un tema que merece un seguimiento particular en su próximo proceso electoral.

Por eso la sucesión en Tamaulipas y las definiciones de candidaturas de Morena no se definirán

necesariamente por las dinámicas locales y quizás ni siquiera en la dirigencia del partido, sino directamente en Palacio Nacional.

Será hasta 2022 cuando se defina al morenista que busque gobernar Tamaulipas y arrebatarle ese estado al PAN y al grupo de Cabeza de Vaca que, con todo y su futuro incierto, sigue operando para tratar de no perder el poder, aun cuando saben que el avance de Morena será decisivo en los próximos comicios.

Y mientras los aspirantes de la 4T empiezan a moverse y a golpearse unos a otros, hablando de apellidos, herencias de sangre y desarraigos locales, un alto funcionario que hoy despacha en el Palacio Nacional alguna vez comentó sobre los candidatos que tienen poco arraigo en ese estado nortero: “Los políticos con demasiado arraigo en Tamaulipas, terminan luego arraigados, pero judicialmente”. Y quien no lo crea que se lo pregunten a Tomás Yarrington, a Eugenio Hernández y tal vez muy pronto a Francisco García Cabeza de Vaca... Los dados mandan Capicúa. Falló el tiro. ●



Mientras el futuro de Cabeza de Vaca se complica, la sucesión por la gubernatura aumenta de intensidad.





Anaya: ¿funcionará su 'Odebrecht para dummies'?

Ricardo Anaya ha emprendido la batalla de su vida. El gobierno de López Obrador lo quiere en la cárcel. Y él, sin partido ni aliados aparentes, ha decidido litigar en los medios contra las acusaciones de AMLO y Alejandro Gertz Manero. El panista pretende generar dudas razonables en una opinión pública que ve con cierto bostezo los dimes y diretes del caso.

El fiscal general de la República se ha aprovechado de que, a pesar de ser un asunto muy sonado, el tema de Odebrecht no es sencillo de explicar ni sobre el mismo—hablando del capítulo México de esa trama internacional—se conocen todos los detalles sobre cómo ocurrieron los sobornos.

Pero todo indica que Anaya también quiere utilizar a su favor ese mismo desconocimiento en videos que explicarían Odebrecht para no iniciados.

Lo único cierto es que en medio de la trama para el caso mexicano está Emilio Lozoya. Pero cabe recordar que los papeles que inicialmente se conocieron en la Corte de Nueva

York sobre el juicio a esa constructora brasileña ni siquiera contenían el nombre de ese priista. Sólo se especificaba que se habían dado 10.5 millones de dólares a un funcionario entre 2010 y 2014.

Al traer a Lozoya extraditado de España la fiscalía de Gertz pudo construir un relato donde el excolaborador de Peña se acogería al criterio de oportunidad a cambio de una serie de premios—como no pisar la cárcel—, y a condición de entregar a otros. Y aquí empieza el embrollo. ¿A otros que hubieran participado en la corrupción brasileña? ¿O a otros que en realidad le interesan al actual gobierno, hubieran o no participado de los delitos?

Ricardo Anaya está empujado por un juez a presentarse a una audiencia. En ella la FGR lo acusará de recibir fondos que provenían de Odebrecht, supuestamente a cambio de su voto para la reforma energética peñista.

Con el tiempo en contra, el panista ha emprendido la publicación de videos con los que pretende evidenciar las incon-

sistencias de la acusación de Gertz Manero/AMLO.

En los dos videos publicados hasta ahora, Anaya denuncia para empezar errores de hecho: si era o no diputado al momento de recibir el supuesto soborno de algo ya aprobado, si hay o no registro de que estuvo en el estacionamiento de San Lázaro cuando le habrían dado el dinero, la inexistencia de la puerta vehicular que dice la FGR que se utilizó para llevarle el cochupo, si estaba o no en la CDMX en esa fecha, etcétera.

En el segundo, y a partir del testimonio videograbado en Brasil de un ejecutivo de Odebrecht y que en México publicó Quinto Elemento, Anaya expone las motivaciones—conseguir contratos—de los sobornadores brasileños para darle 10 millones de dólares a Lozoya (ahí sí mencionado con montos, nombre, apellido y puesto). No se habla, por supuesto, de ninguna reforma energética.

Si Gertz no ha dudado en meter a la cárcel a una adulta mayor y procesar a una anciana en su afán de quitarles lo que pueda al acusarlas de

estar involucradas en la muerte de su hermano, menos tendrá reservas para acomodar el testimonio de Lozoya a fin de entregarle a Andrés Manuel un preso panista de peso en su lucha, hoy básicamente simbólica, en contra de la corrupción.

El problema de Anaya es que sus videos son muy Anaya, es decir muy didácticos, pero no muy convincentes: aunque muestran inconsistencias no parece que lograrán convertirse en documentos virales suficientemente ruidosos para descolocar la culpabilidad *a priori* que AMLO y Gertz le han decretado.





Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

Fin a la Iniciativa Mérida y ¿ahora qué?

• Para el gobierno federal reducir la violencia es un imperativo que no puede ignorar.

El próximo 8 de octubre se mantendrá en la Ciudad de México la reunión de alto nivel entre las autoridades mexicanas y las de Estados Unidos sobre seguridad. El tema es clave en las relaciones bilaterales, pero también para nuestra política interna. La estrategia de seguridad no tiene los resultados que demanda la sociedad y desearían las autoridades. Las presiones, internas y externas, para dar una vuelta de tuerca en la estrategia de seguridad son muchas y las razones para hacerlo están confirmadas en los propios datos oficiales.

La reunión a la que asistirá la plana mayor de los organismos de seguridad de la Unión Americana, encabezada por el secretario de Estado, **Antony Blinken** y el del Homeland Security,

Alejandro Mayorkas, servirá para redefinir una estrategia conjunta en el sector. Como adelantó ya el canciller **Marcelo Ebrard** servirá también para cerrar todo el periodo marcado por la Iniciativa Mérida, firmada en 2007 por los presidentes **Felipe Calderón** y **George W. Bush**. Como ya hemos comentado aquí en otra oportunidad, la Iniciativa Mérida, que implicó la aportación de miles de millones de dólares a instancias de seguridad en México, se creó como una suerte de réplica, adaptada a nuestra realidad, del exitoso Plan Colombia que terminó rompiendo redes de narcotráfico y criminalidad en ese país (y también de guerrilla) y regresando en buena medida una paz social que estaba absolutamente perdida.

Pero el Plan Colombia, con las implicaciones de intervención directa estadounidense, incluso con elementos policiales y militares en activo, no era aplicable en México. La Iniciativa terminó siendo una suerte de híbrido en el contexto de una estrategia de enfrentamiento frontal contra los grupos criminales. La Iniciativa, a pesar de la derrama económica interna y externa, fracasó en algunos capítulos, quizás sobre todo en los judiciales y en la formación de policías estatales y municipales, pero tuvo éxito en otros, permitió la destrucción de varias organizaciones criminales muy peligrosas, también permitió la llegada de equipos policiales y de seguridad al país, algunos a costo cero. Sin embargo, terminó permitiendo una intervención demasiado amplia de organizaciones como la DEA y de otras agencias estadounidenses en el país, con una autonomía de operación también muy marcada. La idea era tener transparencia y efectividad, pero la política y los intereses de grupo, en México y en EU, oscuros o no, terminaron contaminando esa operación conjunta.

Queda claro que esa etapa ha sido superada, pero las exigencias de la etapa que se ha abierto no son menores. Cuando se haga la reunión del viernes 8 de octubre, el número de muertos de la administración **López Obrador** habrá sobrepasado ya los

Cuando se haga la reunión del viernes 8 de octubre, el número de muertos de la actual administración habrá sobrepasado ya los cien mil.

cien mil, muchos más, para el mismo periodo, que los gobiernos de **Calderón** o **Peña Nieto**. Para el gobierno federal reducir la violencia es un imperativo que no puede ignorar. En ese mismo sentido, el reclamo de los Estados Unidos, en el terreno de la seguridad, transita por dos grandes andariveles: uno es cortar o por lo menos controlar el tráfico de personas que ha sido calificado por el Índice Global de Delincuencia Organizada como el más grande y sofisticado de América. Ese tráfico es manejado ya por los grandes grupos criminales del país, tanto en la frontera norte como en la sur.

Relacionado con ello está la exigencia, reiterada la semana pasada, de romper con las redes de tráfico de drogas, golpear sus

estructuras, detener y juzgar a sus jefes. Inquieta en la Unión Americana que desde hace tiempo no haya una detención importante. El que se haya triplicado la recompensa contra **El Mayo Zambada** hasta colocarla en 15 millones de dólares es una señal en ese sentido. Los capos deben ser perseguidos, detenidos y juzgados. No es posible emprender una lucha eficaz contra el crimen organizado sin hacerlo, y eso nada tiene que ver con estar declarando una guerra.

Recordemos dos cosas: el tema migratorio es una bomba de tiempo para la administración de **Biden**, pero también es un desafío para nuestra propia seguridad nacional. El combate a los grupos criminales es una exigencia cada vez mayor de nuestra sociedad, la violencia está en los niveles más altos de nuestra historia y hay estados donde literalmen-

te las autoridades no tienen el control del territorio.

Y en Estados Unidos hubo en el 2020 el número más alto de muertes por sobredosis de toda su historia, 93 mil personas murieron, la mayoría de ellas por sobredosis de fentanilo. La venta de pastillas de fentanilo mezcladas con cocaína y metanfetaminas son altamente mortales y cada vez están más extendidas. Y, aunque no sea estrictamente así, para muchos sectores de opinión en la Unión Americana ese fentanilo viene de México. Y hay mucho más en la agenda. La reunión del 8 de octubre será clave para ver si estos temas pueden o no desahogarse y tener un curso bilateral.



JOSETXO

Murió víctima de una larga enfermedad, **Josetxo Zaldúa**, coordinador general de *La Jornada*, un periodista mexicano de origen vasco, controvertido como todos los que estamos en esta profesión, pero un comunicador serio, un conversador culto y divertido, que hizo muchísimo por su medio. A sus amigos y familia, a todos en *La Jornada*, un abrazo solidario.





Los siglos encimados

En 1584 los pregoneros públicos Francisco de Gálvez y Melchor Ortiz anunciaron, en lo que hoy es el Zócalo, y también en los portales de la Ciudad de México, que el cargo de Tesorero de la Casa de Moneda se hallaba vacante debido a la muerte de quien había ocupado el cargo durante los últimos 30 años: Miguel Manrique.

La propuesta llamó la atención de un rico hacendado, Juan Luys de Rivera, quien ofreció comprar el cargo en 130 mil pesos.

Desde luego que se lo entregaron. Rivera fue el Tesorero de la Casa de Moneda a lo largo de 32 años. Murió tan rico que dejó apartados 20 mil pesos para los gastos de su entierro.

Dejó también la instrucción

de que la casa en la que había vivido fuera donada a las monjas carmelitas para que erigieran en su lugar un convento.

Rivera vivía en la calle de la Imprenta. Es decir, en la calle donde Juan Pablos instaló la primera imprenta de América. Esa calle se llama hoy Licenciado Verdad y se encuentra entre las ruinas del Templo Mayor y el antiguo palacio de los virreyes: el actual Palacio Nacional.

Para decidir a quién estaría dedicado ese convento, el arzobispo Juan Pérez de la Serna metió en un recipiente los nombres de varios santos. Siete veces seguidas, según la tradición, surgió el nombre de San José. En 1613, dos monjas del convento de Jesús María, que querían seguir los pasos de santa Teresa de Ávila y llevar una

vida de austeridad, ayunos y mortificaciones (en ese convento se prohibió, por ejemplo, que las monjas tomaran chocolate), estu-

vieron encargadas de vigilar que el edificio fuera levantado.

La inmensa y suntuosa casa de Luys de Rivera fue totalmente demolida. El nombre del tesoro quedó rápidamente olvidado, sepultado entre papeles viejos.

Sobre sus ruinas se alzó el nuevo convento que, debido a la llegada a los altares de la Virgen de la Antigua, dejó de ser conocido como de San José, y adquirió un nombre increíblemente hermoso: Santa Teresa la Antigua.

A una de sus celdas llegó la joven Sor Juana Inés de la Cruz, destinada a convertirse en el Fénix de América. Pero no resistió la dura regla carmelita y huyó hacia un sitio más amable: el convento de San Jerónimo, en donde iba a gestar una de las obras más deslumbrantes de los Siglos de Oro.

Santa Teresa la Antigua fue hecho y rehecho. En sus muros quedaron las manos de varias generaciones de arquitectos, desde Juan Gómez de Trasmonte hasta Cristóbal de Medina Vargas y de ahí a Lorenzo de la Hidalga.

Todo terminó con la excomunión de las órdenes religiosas. La mayor parte del edificio fue demolido y solo se conservó el templo,

famoso por su doble portada. Como otros inmuebles virreinales, Santa Teresa fue empleado como bodega, cuartel y vecindad.

Ayer visité ese lugar, guiado por el director del Proyecto de Arqueología Urbana, el doctor Raúl Barrera, quien inició su carrera profesional excavando precisamente

en Santa Teresa la Antigua.

Me mostró los restos de algunas de las celdas de las monjas: ¡probablemente había dormido allí Sor Juana! Me mostró los azulejos azules, verdes y amarillos que habían decorado la fuente y los muros del convento.

Pero lo más sorprendente es que debajo de todo aquello, debajo del Palacio de la Autonomía, y de la Escuela Normal de Maestros, y del convento de Santa Teresa la Antigua, estaban todavía los restos de la casa de Luys de Rivera: desde una “ventana arqueológica” podían verse los restos de las sólidas y elegantes columnas que sostuvieron los techos, podía verse el piso y algo de las escalinatas de piedra.

Habían aparecido durante una restauración del palacio como testigos de algo increíble.

Miré ese espacio que había quedado durante cuatro siglos bajo la tierra y que alguna vez había resguardado tanta vida. En ese lugar habían ocurrido conversaciones. La gente había amado y se había enfermado. Durante las tardes olió a leña y comida. Seguro se oyeron las risas de los niños.

Quise preguntar: “¿Dónde están? ¿A dónde se fueron?”

Al salir estaban enfrente las ruinas del Templo Mayor y casi me fui de bruces. Cuántas cosas, cuántos siglos encimados. ●



A una de sus celdas llegó la joven Sor Juana Inés de la Cruz, futura Fénix de América.



DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos



México, EU y el dilema de la seguridad

El próximo viernes 8 de octubre en Ciudad de México se celebrará el Diálogo de Seguridad de Alto Nivel entre México y Estados Unidos. Del lado de los americanos participarán el secretario de Estado, Antony Blinken; el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y el fiscal general, Merrick Garland. La delegación está pesada.

Ayer en una banquetera, después de

otro evento, el canciller Marcelo Ebrard dijo: "La agenda principal es un documento de entendimiento que hemos venido trabajando junto con EU sobre cuáles son las prioridades en el enfoque de seguridad en las que podemos coincidir". Y advirtió: "Lo que fue el fundamento de la Iniciativa Mérida, sus objetivos principales, su contexto, queda ya superado con este nuevo encuentro México-EU". Y dijo que la base es el "respeto mutuo".

Y dejó claro que la migración no será parte de esta reunión, lo cual está bien, porque como él lo dijo, nada peor que mezclar temas en una relación tan complicada. Los estadounidenses llegan en momentos políticos complicados para Joseph Biden. En medio de una lucha en el Congreso por el presupuesto después de 2020, en el que se rompió récord de homicidios y en tiempos en que, a pesar de los escándalos legales y mediáticos alrededor del consumo de drogas sintéticas, el consumo de éstas y otras drogas sigue creciendo.

México tampoco está en el mejor momento en términos de seguridad. Los números de homicidios, la expansión territorial de la delincuencia organizada en varias zonas del país, los incidentes en la zona del Pacífico durante y después de las elecciones y lo que puede suceder si lo que se rumora es cierto.

Si bien es cierto que la migración es el asunto que más importa a los estadounidenses, el asunto de la seguridad es el más duro y el que mayores fricciones causa desde hace muchos años. La detención de Salvador Cienfuegos sigue en el ánimo del gobierno mexicano, y la desconfianza de los estadounidenses a la estrategia del gobierno es muy clara.

Pero los próximos años no se ven nada bien para la seguridad en ambos países. La pregunta, más allá de estrategias concretas, es si se podrá en este ambiente recobrar la confianza que permita la colaboración concreta que traiga resultados que, en estos tres años, simplemente no existen. ■

La pregunta es si se
podrá en este ambiente
recobrar la confianza



EL ASALTO
A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍN

cmarin@milenio.com



Hoy todos corean
la del yo no fui

Más allá de que la “verdad histórica” sobre *Los 43* se base en incontables evidencias y testimonios que constan en las más acuciosas investigaciones de la historia mexicana realizadas entre 2014 y 2018 por la Procuraduría General de la República y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (cada cual en sus competencias), un sicario de *Guerrieros Unidos* fue determinante para recuperar miles de fragmentos carbonizados de huesos humanos en el río San Juan, con semejantes características a los hallados en el basurero de Cocula por peritos nacionales y del Equipo Argentino de Antropología Forense: Agustín García Reyes, *El Chereje*.

En el video editado que como denuncia sospechosa dio a conocer el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes y en el de la PGR se le ve de mezclilla y playera, sin esposas pero sujetado del cinto por un custodio de traje y con arma larga, en la diligencia que encabezó Tomás Zerón, director de la Agencia de Investigación Criminal, el 28 de octubre de 2014, a la luz del día y ante decenas de personas (entre éstas reporteros y corresponsales extranjeros).

La noche anterior, en la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Ciudad de México), el muchacho había dicho que después de la masacre y quema de los normalistas le tocó cargar una bolsa con restos para vaciarla en el cauce del río, pero que por miedo a los muertos decidió dejarla en la orilla.

¿Recordaría el sitio exacto?

“Sí”.

Corre video: mientras guía la búsqueda, *El Chereje* dice: “Por aquí, derecho, por aquí fue...”. Zerón a su gente: “Buscamos bolsas”. Alguien le informa que ya vieron cuatro. “Estamos buscando ocho”, replica. Se oye: “La bolsa aquí está”. Zerón: “No sé qué se vea adentro, no sé si son cenizas...”, y al pie de un puente se descubre ajada y semiabierta una de las buscadas. Hacia el final aparecen Omar Gómez Trejo (a la sazón de la Oficina del Alto Comisionado de la ONU, después secretario técnico del GIEI y con la 4T fiscal especial del caso Ayotzinapa) y Pilar Sanmartín, de la Unidad de Observación del Alto Comisionado (de quienes Zerón se despide y ellos, atentos, se le presentan).

Hace una semana mi compañero Rubén Mosso publicó que cinco años y medio después, el 5 de febrero de 2020, *El Chereje* afirmó ante la Unidad de Investigación y Litigación que acudió con Zerón al río San Juan porque había sido torturado, instruido y amenazado de muerte por el mismo Zerón (ahora perseguido y prófugo).

¿Por qué no lo dijo la madrugada del 28 de octubre del 2014 cuando declaró (tres de la mañana) en presencia de su defensor, el doctor Víctor Hugo Rodríguez Montiel? ¿O el 1 de abril y el 24 de junio de 2016 en el Centro Federal de Readaptación Social 4 (El Rincón, en Tepic), donde se le preguntó: “Que diga el testigo si Tomás Zerón le manifestó algo”.

Respuesta: “No. Solo me acuerdo de que dos de las personas que iban con él me dijeron que tenía que reconocer las bolsas y señalar el lugar donde las habían aventado...”

El Chereje afirma
que acudió con
Zerón porque fue
torturado. ¿Por qué
no lo dijo antes?



DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



La tentación china

México ha dejado claro en estos días de diplomacia y fiestas patrias que comparte la tentación china de algunos países de América Latina.

La tentación china de esos países es pensar que China puede ser un socio alternativo a la tradicional hegemonía estadounidense y que nuestras naciones podrían beneficiarse de esa alternativa.

Se han beneficiado ya, no hay duda, porque durante este siglo China ha si-

do gran compradora de materias primas latinoamericanas.

En esto, para algunos de nuestros países (Brasil, Argentina, Bolivia, Uruguay, Chile), China ha resultado un comprador mejor que Estados Unidos.

China es también una potencia en crecimiento que incursiona en el continente ofreciendo sus plataformas tecnológicas.

Todo esto hace atractiva a China para algunos países de América Latina, incluso si no tienen afinidades ideológicas con ella. Chile, por ejemplo, que vende la tercera parte de su cobre a China. Pero no es el caso de México.

El vínculo estratégico de México con Estados Unidos y Canadá hace que la buena opción mexicana no sea buscar aliarse con China como potencia equilibradora, sino competir con China, para ver si puede quedarse con parte del mercado que China tiene en América del Norte.

No habría nada nuevo en esta rivalidad, me dice Luis de la Calle, conocedor si alguno del problema. Desde el in-

greso de China a la Organización Mundial de Comercio, en el año 2000, el gran rival de China ha sido México, por una sencilla razón: lo que China iba a traer al mundo eran mercancías de industria ligera que competían con las mexicanas.

México exigió aranceles especiales para productos chinos alegando precios artificialmente bajos (*dumping*) hasta el año 2012. Aún así, perdió mucho de su mercado norteamericano ante las mercancías chinas.

Hoy que Washington quiere retirar inversión estadounidense de China, México podría captarla y ganar al menos parte de

la tajada comercial china en el mercado norteamericano.

Para ello tendría que hacer lo contrario de lo que parece estar haciendo: no ver a China como un aliado posible contra EU, sino ver a EU como un aliado contra China en el mercado norteamericano.

¿Qué tendría que hacer México? Cambiar 180 grados el sentido de su tentación china. ■

Ha sido gran
compradora de materias
primas latinoamericanas



POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

@ricardomraphael

Colapsa la
justicia en CdMx

No soportaron más la tensión laboral que llevan viviendo durante demasiados meses. Personal del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México tomó el lunes las oficinas de los juzgados ubicados fuera del Reclusorio Norte.

También se manifestaron en las instalaciones de Niños Héroes, Patriotismo y Avenida Juárez.

Personal administrativo, secretarías

de acuerdos, actuarios y muchas otras personas trabajadoras del Poder Judicial de la CdMx exponen sus reclamos, entre los que destacan la exigencia de un salario digno, la contratación de más personal y el pago retroactivo de salarios, entre otras demandas.

Si bien esta crisis tiene su origen en las dificultades impuestas por la pandemia de coronavirus, también —señalan las personas afectadas— se debe a una pésima gestión de la cabeza del Poder Judicial capitalino, el magistrado Rafael Guerra Álvarez.

El principio de la justicia expedita ha sido anulado por la vía de los hechos. El rezaigo de los asuntos se pulta con toneladas de papel los escritorios de los juzgadores. Las causas son varias, entre ellas están la extinción de juzgados cuyos asuntos se han concentrado en menos oficinas, sin que éstas cuenten con personal suficiente para atender los asuntos.

A los 2 mil expedientes que cada juez debe atender anualmente ahora

se añade otro tanto que proviene de las instancias extintas.

Además, está la demora en el nombramiento de un número importante de juzgadores cuya vacancia ha obligado a que la responsabilidad recaiga en las secretarías de acuerdos, sin que las personas que han sido forzadas a desempeñar ambas funciones (juez y secretario) hayan merecido la correspondiente compensación.

Luego está el retraso injustificado en el pago de salarios y horas extras

que llevan acumulándose durante más de 10 meses. En resumen, la protesta es por la sobrecarga y también porque las y los empleados del PJCD-

MX dicen sentirse abandonados tanto por el tribunal como por el Consejo de la Judicatura, ambos de la capital.

Zoom: la pésima gestión administrativa lleva a un funcionamiento desastroso de la justicia capitalina, la cual se encarga de atender, en promedio, seis de cada 10 asuntos relevantes del país. ■

Se encarga de atender 6
de cada 10 asuntos
relevantes del país



EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

¿Convencerá Monreal al Presidente?

¿Y quién decide quién es el enemigo, a partir de qué momento y por qué?

Florestán

Ricardo Monreal es el primer aspirante que dice alto y claro que sí, que sí quiere ser presidente de la República, que quiere ser el candidato de López Obrador, que quiere ser el candidato de Morena, que estará en las boletas de 2024, y que no quiere que este proceso, que reconoció adelantado, termine en división y menos en ruptura.

Cuando le comenté que la candidata del Presidente es Claudia Sheinbaum, me dijo que él puede convencerlo de que es el que garantiza su proyecto de transformación, y habló del encuentro que tuvo con ella en la Secretaría de Gobernación, convocados por Adán Augusto López Hernández, cuando no se veían desde el proceso interno de Morena para elegir candidato al gobierno de Ciudad de México en agosto de 2017, hace más de cuatro años, de donde surgieron diferencias que no se habían superado.

Y que la reunión, reconoció, fue un mensaje político de unidad, de cohesión, de que no se adelantarán los tiempos de la ruptura, que ojalá no la haya, acotó, para impedir mayor impacto que divida y fragmente a Morena.

Planteó, eso sí, que las reglas que se fijen en su momento para definir esa candidatura deben garantizar piso parejo, inclusión, no exclusión y apertura, no ruptura.

Al preguntarle si sería candidato con o sin Morena, contestó que estaba seguro de ganar el proceso interno, que será lo difícil, es la decisión unipersonal del Presidente, le apunté. Sí, pero yo puedo convencerlo, reiteró.

Y aceptando que podría ser candidato sin Morena, me dijo para cerrar: *seré candidato con Morena... o con Morena.* Y dejó dos puertas sin cerrar: una de salida y otra de entrada.

RETALES

1. CANDIDATA. Tal y como lo anunció López Obrador, quien tras la debacle electoral de junio en Cdmx se haría más presente, la semana pasada estuvo en Xochimilco y ayer, en Tláhuac, levantó la mano a Claudia, como en el boxeo el referi al ganador, y con el índice de la otra la señaló mientras ella levantaba las dos al cielo, haciendo el número uno;

2. ACUEDUCTO. En el primer encuentro público de López Obrador con Cuauhtémoc Cárdenas, el martes en Vicam, Sonora, éste le pidió que cancelara el Acueducto Independencia que lleva 30 millones de metros cúbicos del río Yaqui al río Sonora para surtir a Hermosillo. Ayer mismo le respondió que no. Que sería *problemático*; y

3. BANCADA. Han querido sobredimensionar el tema de la nueva bancada de cinco senadores de cuatro partidos. Se ha hablado de *sacudida* cuando, insisto, no tiene la menor importancia ni influye en las decisiones de ese órgano legislativo. Y reitero: Morena mantiene su mayoría simple y nunca ha tenido la calificada. Quizá la discusión sobre su legalidad o no sea lo atractivo, pues la ley reglamentaria lo impide, pero quieren irse a la Corte. Pero hoy no tiene trascendencia parlamentaria. ■

Nos vemos mañana, pero en privado





4 actos, ¿cómo se llamó la obra?

Primero acto. Después de meses de coordinación y logística se organiza el Campeonato Mundial de Beisbol Sub 23 en Sonora. Con la participación de 12 países, se están jugando en septiembre y octubre una serie de partidos. Las sedes son las ciudades de Hermosillo y Cajeme. Orgullosamente lo presentan las dos estrellas morenistas de la política sonorenses: el gobernador y exsecretario de Seguridad federal, Alfonso Durazo Montaño, y la medallista olímpica, exsenadora y actual directora nacional del deporte, Ana Gabriela Guevara. La primera bola se lanzó el 23 de septiembre.

Segundo acto. Ante la ola de violencia que vive Sonora y con la intención de asegurar el desarrollo pacífico del Campeonato Mundial beisbolero, Mario Villeda e Ivonne Llamas, vicepresidente y presidenta de la Cámara Nacional del Comercio (Canaco) en Cajeme, pidieron encarecidamente una “tregua” al crimen organizado durante los 10 días de duración del torneo: que por favor no haya hechos de violencia, no haya secuestros, asesinatos, ejecuciones, matanzas, para no dañar la imagen internacional de México y de Sonora. Mientras los empresarios ruegan a los criminales “que no haya balazos, sino mejor abrazos”, el gobernador Alfonso Durazo se comprometió a que las autoridades estatales y munici-

pales estarían brindando todas las condiciones para garantizar la seguridad del evento.

Tercer acto. Durante el mes de septiembre, hasta el día de hoy, nada más en Cajeme (una de las sedes del Campeonato) se han reportado casi 60 homicidios y una centena más de actos de violencia. Parece que los capos no atendieron el gentil llamado empresarial ni mucho menos se atendieron el compromiso del gobernador entrante: tan sólo dos días después de la inauguración, el 25 de septiembre, nada más ese día, nada más en Cajeme, fallecieron siete personas, dos quedaron heridas y dos más fueron secuestradas como resultado de cuatro hechos violentos que se registraron.

Cuarto acto. En el poco rato que lleva el Campeonato Mundial, algunos beisbolistas cubanos han abandonado la concentración de la Selección cubana. Al día de hoy son en total siete peloteros los que desertaron para no tener que regresar a su país y buscarse un mejor fu-

turo en México o idealmente, en Estados Unidos, donde les basta pisar el suelo de esa nación para recibir los beneficios de la ciudadanía por considerarse refugiados políticos. Me llama mucho la atención que esos rebeldes beisbolistas no hayan escuchado con atención los potentes discursos de su anfitrión, el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, quien en los últimos días no se ha cansado de elogiar a Cuba. De haberlo escuchado, sabrían que viven en un país digno de ser considerado “Patrimonio de la Humanidad”. Tampoco deben haber escuchado a los corifeos de la 4T resaltando los valores de la “democracia cubana”. Y mucho menos escucharon al presidente cubano, Miguel Díaz Canel, diciendo que es mentira que en Cuba se viva mal, sino que existe “una campaña de odio, desinformación, manipulación y mentiras”.

¿Cómo se llamó la obra?
Bienvenidos al México-ficción de la 4T. ●

Desde la Cámara Nacional del Comercio (Canaco) en Cajeme, Sonora, se pidió encarecidamente una “tregua” de 10 días de duración al crimen organizado.





El detector de mentiras

El regalo de la senadora panista **Kenia López** llegó en medio de una comparecencia dominada por los elogios de legisladores de la coalición Juntos Haremos Historia a **Adán Augusto López Hernández**. El significado del obsequio al secretario de Gobernación lo entendimos apenas supimos lo que era: un detector de mentiras.

“Se lo regalo —dijo la senadora— para que (AMLO) no lo engañe como engañó a los 30 millones de mexicanos. Se lo regalo para que pueda defender su nombre, que, en el mejor de los casos, es lo único que nos dejará este gobierno.

“En el lenguaje que **López Obrador** sí entiende, dígame que este pésimo gobierno lleva dos strikes. Uno más y estarán ponchados”, pronosticó.

El regalo encajaba con cifras publicadas en el reporte que la consultora política Spin, publicado en *Expansión*, con motivo del 3er Informe de Gobierno: El Presidente ha hecho 61 mil declaraciones “falsas o engañosas” desde que inició sus conferencias mañaneras.

*La de **Kenia** fue la intervención que menos le gustó al secretario. Tanto así que fue a la única que respondió verbalmente en el primer bloque de preguntas. La respuesta a los demás la prometió por escrito.

“Le agradezco el regalo, pero yo soy parte de un gobierno que no acepta regalos, que no acepta canonjías”, reviró el secretario, entre aplausos de morenistas.

Adán Augusto tomó el detector de mentiras por cortesía, pero se lo dio a uno de sus ayudantes para que lo regresara a la senadora del PAN, aseguran asesores.

*El tono de **Adán** durante la comparecencia fue conciliatorio. No tuvo empacho en dar la razón a los senadores que hablaron de un país amenazado por la polarización. Una polarización que, cotidianamente, se alimenta desde “el púlpito de las mañaneras”, como bien dijo el emecista **Clemente Castañeda**.

Éste fue el tono del secretario de Gobernación:

“El país no se merece un clima de crispación, pero es responsabilidad de todos que construyamos los consensos, los acuerdos necesarios. Tenemos que ver más allá de nuestros respectivos espacios de responsabilidad; hacer un ejercicio de construcción de acuerdos, de consensos entre todos.

“Ninguno de nosotros es dueño de la verdad absoluta”, subrayó a modo de conclusión. ¿Lo sabrán en Palacio Nacional? Es pregunta.

*Son cinco los senadores que han puesto de cabeza la Cámara alta con su decisión de crear el nuevo Grupo Parlamentario Plural. La Jucopo, órgano de gobierno en el Senado, no ha decidido si les dará reconocimiento oficial como bancada. Hay un compás de espera hasta el próximo lunes. Hay resistencia en los grupos parlamentarios a reconocerlos oficialmente. ¿La razón? Existe el temor de que la novedosa bancada sea imán para otros senadores incómodos en sus respectivas bancadas o que sea utilizada como instrumento de aspirantes a tal o cual candidatura para presionar decisiones.

La bancada de rebeldes la integran **Germán Martínez**, Morena; **Gustavo Madero**, PAN; **Emilio Álvarez Icaza**, independiente; **Nancy de la Sierra** y **Alejandra León**, PT.

Los cinco presentaron una propuesta que será valorada por cada uno de los grupos parlamentarios. Lo central es que renuncian al dinero que les correspondería como bancada, pero no a tener un asiento en la Jucopo con voz y voto.

“El nuestro será un tono de voz sensato de tranquilidad, de argumentos y de razones”, aseguró **Germán Martínez**, coordinador del nuevo grupo parlamentario

Los rebeldes ya pusieron a disposición las presidencias de las tres comisiones que actualmente ocupan y que significan 100 mil pesos mensuales cada una: Puntos Constitucionales, Economía, y Desarrollo Humano Sustentable.

*Se calienta el ambiente preelectoral en Durango, uno de los seis estados donde habrá elecciones para gobernador en 2022. Muy probablemente la entidad se pintará de guinda si nada extraordinario sucede, de acuerdo con una encuesta en vivienda de Parametría. En todas las combinaciones sale adelante el doctor **José Ramón Enríquez**, senador de Morena.

Este médico oftalmólogo, comparado a menudo con el extinto doctor **Salvador Nava** de San Luis Potosí por su labor con pacientes de escasos recursos, adelanta en la intención de voto (53%) a su rival más peligroso, el priista **Esteban Villegas** (24%) y al panista **Carlos Maturino** (nueve por ciento).

En otra llave supera con el mismo porcentaje al priista **Enrique Benítez** (13 por ciento) y al panista **Jorge Salum** (13 por ciento).

